
Муляжи 
на горизонте
Разработана новая 
методика размещения 
камер вдоль дорог

„Ъ“ ознакомился с новыми ме-
тодическими рекомендациями 
Минтранса по установке дорож-
ных камер. Владельцам дорог 
предпишут опубликовать распо-
ложение всех комплексов. Если 
в зоне контроля число наруше-
ний снизилось на 80%, то прибор 
нужно переставлять, заменив 
его муляжом. Последние, в свою 
очередь, должны имитировать 
работу «импульсного доплеров-
ского радара или инфракрасной 
подсветки». Документ сейчас до-
рабатывается и в сентябре, после 
утверждения, будет направлен 
во все регионы, кроме Москвы.

Проект «Методики определе-
ния мест размещения технических 
средств автоматической фотофик-
сации нарушений ПДД» разработан 
Минтрансом. Документ обсуждался 
в ходе прошедшего в конце июля за-
седания проектного комитета нац-
проекта «Безопасные и качествен-
ные автодороги» (БКАД). «Методи-
ка в целом одобрена, но будет дора-
батываться с учетом замечаний, вы-
сказанных в ходе комитета,— пояс-
нил „Ъ“ представитель вице-премь-
ера Максима Акимова.— Документ 
планируется утвердить в сентябре».

Сегодня, напомним, вопрос уста-
новки камер частично раскрыт в ГО-
СТе 2016 года и регламенте МВД 
по надзору за движением 2017 года: 
стационарные камеры могут быть 
установлены на стойках и опорах, 
передвижные — на штативах, тре-
ногах, вышках; комплексы устанав-
ливаются на дорожных участках, где 
произошло три или более ДТП за год. 
Разработка отдельной методики для 
расстановки приборов запланиро-
вана нацпроектом БКАД. Минтранс 
анонсировал документ в апреле 2019 
года после масштабной дискуссии 
о снижении нештрафуемого порога 
скорости с 20 до 10 км/ч, о которой 
„Ъ“ неоднократно рассказывал (ре-
шений по итогам так и не принято).

• По данным ГИБДД, в России уста-
новлено более 12 тыс. стационар-
ных камер и более 4 тыс. передвиж-
ных. За шесть месяцев с их помощью 
вынесено 52 млн постановлений, 
 наложено штрафов на 35 млрд руб. 
В 2018 году камеры помогли ликвиди-
ровать более 1,3 тыс. (33%) всех ава-
рийно опасных участков.
„Ъ“ удалось ознакомиться с проек-

том методики Минтранса. Место уста-
новки камеры нужно выбирать «с це-
лью повышения безопасности дви-
жения, а не обеспечения поступле-
ния в бюджет от штрафов», говорит-
ся в документе. При этом властям сле-
дует изучить «финансово-экономиче-
ское обоснование» разных вариантов. 
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Шпальцы веером
Транспортным мегапроектам могут скостить сроки

Правительство готовит-
ся к тому, что часть транс-
портных мегапроектов, 
включенных в комплекс-
ный план модернизации 
инфраструктуры, может 
не завершиться до конца 
2024 года. Сейчас пред-
лагается допустить при-
сутствие в магистраль-
ном плане проектов, 
которые точно не завер-
шатся в пределах срока 
его действия, но отвеча-
ют обозначенным стра-
тегическим целям. Пока 
ненадолго приостанав-
ливается реализация 
двух крупных проектов — 
строительства коридо-
ра «Европа—Западный 
Китай» и развития высо-
коскоростного железно-
дорожного сообщения, 
в рамках плана оценен-
ных в 1,3 трлн руб. В пра-
вительстве поясняют, 
что речь не идет об отказе 
от них — лишь о необходи-
мом их уточнении. Одна-
ко, по мнению источников 
„Ъ“ и экспертов, оба эти 
проекта не имеют шан-
сов быть реализованны-
ми в срок.

Два федеральных проек-
та, входящих в комплекс-
ный план модернизации 
и расширения магистраль-
ной инфраструктуры до 2024 
года (КПМИ), могут быть от-
ложены, следует из протоко-
ла заседания проектного ко-
митета транспортной части 
КПМИ 2 августа (есть у „Ъ“). 
Как сообщается в протоко-
ле, постановлено одобрить 
проект паспорта нацпроек-
та «Транспортная часть КП-
МИ» «с учетом возможности 
временного приостановле-
ния реализации меропри-
ятий федеральных проек-
тов „Европа—Западный Ки-
тай“ и „Высокоскоростное 
железнодорожное сообще-
ние“ до принятия соответст-
вующих решений по итогам 
рассмотрения вопроса об эф-
фективности и целесообраз-
ности их реализации» на со-
вещании под председатель-
ством Дмитрия Медведева. 
В аппарате премьера не уточ-

нили, назначено ли совеща-
ние. В Минтрансе отказались 
от комментариев.

Проект «Европа—Запад-
ный Китай» (ЕЗК), согласно 
КПМИ, предполагает стро-
ительство скоростной ав-
тодороги Москва—Казань 
за 539 млрд руб., обхода То-
льятти с переходом через 
Волгу и российского участка 
платной трассы для грузови-
ков «Меридиан» протяжен-
ностью около 2 тыс. км и сто-
имостью, по КПМИ, 600 мл-
рд руб. из внебюджетных 
источников (проект иници-
ирован «Русской холдинго-
вой компанией» Алексан-
дра Рязанова). «Меридиан» 
в июне, писали «Ведомо-
сти», был одобрен премье-
ром. При этом в конце июля 
глава Минтранса Евгений 
Дитрих писал вице-премье-
ру — руководителю аппара-

та правительства Константи-
ну Чуйченко, что сегодня су-
ществуют риски невыполне-
ния инвесторами своих обя-
зательств по мероприяти-
ям, финансируемым исклю-
чительно из внебюджетных 
источников, в частности 
по проекту «Меридиан» („Ъ“ 
видел документ). Господин 
Дитрих просил оперативно 
определить механизмы вза-
имодействия частных инве-
сторов и руководителей фе-
деральных проектов, а так-
же утвердить порядок, обя-
зывающий инвесторов пре-
доставлять отчетность о хо-
де реализации проектов. Ав-
тодорога Москва—Казань 
и «Меридиан», равно как 
и реконструкция трассы М-7, 
служат одной и той же цели 
развития транспортной свя-
зи Европы с Западным Ки-
таем, но в полной мере как 

конкурирующие не рас-
сматриваются: «Меридиан» 
воспринимается как част-
ный проект, одобрено стро-
ительство трассы Москва—
Казань, параллельно пред-
усмотрены мероприятия 
по повышению безопасно-
сти движения на М-7.

В утвержденном КПМИ 
проект «Высокоскоростное 
железнодорожное сообще-
ние» по-прежнему подразу-
мевает строительство пер-
вого участка высокоскорост-
ной магистрали (ВСМ) Мо-
сква—Казань (Железнодо-
рожный—Гороховец) стои-
мостью 622 млрд руб. Одна-
ко весной это решение бы-
ло изменено, сейчас рассма-
тривается трасса Москва—
Петербург  стоимостью 
1,5 трлн руб. Инвесткомитет 
ОАО РЖД должен 23 августа 
рассмотреть вопрос о ее про-

ектировании (см. „Ъ“ от 9 ав-
густа). В ОАО РЖД коммента-
риев не дали.

В аппарате вице-премь-
ера Максима Акимова „Ъ“ 
пояснили, что речь не идет 
об отказе ни от одного 
из этих проектов: в связи 
с принятым уже после утвер-
ждения КПМИ решением на-
чать реализацию проектов 
ВСМ с маршрута Москва—
Петербург, по этому проек-
ту необходимо представить 
предпроектную и финан-
совую модели. Что касается 
ЕЗК, то речь идет об уточне-
нии состава мероприятий 
в проекте, поясняют в аппа-
рате вице-премьера, ожи-
дая, что все эти вопросы бу-
дут рассмотрены уже в бли-
жайшее время.

Также, согласно прото-
колу, в транспортную часть 
КПМИ теперь предложено 

включать и те мероприятия, 
которые не будут реализова-
ны до истечения срока дей-
ствия плана (2024 год), но ко-
торые могут способствовать 
реализации майских указов 
или системному развитию 
инфраструктуры в последу-
ющие годы. Источник „Ъ“, 
знакомый с причиной при-
нятия этого пункта, поясня-
ет, что он позволит как сохра-
нить в составе КПМИ те ме-
роприятия, реализация ко-
торых точно выйдет за рам-
ки его сроков, так и добавить 
те мероприятия, которые со-
ответствуют стратегическим 
целям развития инфраструк-
туры, но не могут в полном 
масштабе быть реализова-
ны в сроки действия КПМИ. 
Он уточняет, что от регионов 
регулярно поступают пред-
ложения о включении в КП-
МИ проектов, соответствую-
щих этим критериям, и по-
добная оговорка позволит 
создать задел на будущее. 
Другой собеседник „Ъ“ уве-
рен, что ВСМ точно не будет 
достроена в пределах дей-
ствия комплексного плана 
и правительство прекрасно 
это понимает. То же касается 
и автодорог — как минимум 
«Меридиана» в силу его мас-
штаба, говорит источник „Ъ“ 
в дорожной отрасли.

ВСМ очевидно не попа-
дет в срок до 2024 года: к это-
му нет никаких шансов, ка-
кой бы маршрут ни был вы-
бран, уверен глава «Infoline-
Аналитики» Михаил Бурми-
стров. Если до конца 2020 го-
да хотя бы будет принято ре-
шение о маршруте, это бу-
дет уже хорошо и к 2024 го-
ду можно начать строить, по-
лагает эксперт. По его мне-
нию, оговорка, касающая-
ся возможности сохранять 
в КПМИ мероприятия, ко-
торые точно выходят за его 
временные рамки, нужна 
как раз для проектов, подоб-
ных ВСМ, к которым, в от-
личие от других проектов 
в КПМИ, будет трудно при-
менить какие-либо KPI, по-
скольку полностью реализо-
ваны они не будут.

Наталья Скорлыгина

Подрыбили  
под сардинку
Российское рыболовство  
в экономической зоне Японии  
может сорваться из-за нового аукциона

Аукцион на право вылова скумбрии 
и сардины в исключительной экономи-
ческой зоне (ИЭЗ) Японии для россий-
ских компаний может сорваться. Рос-
рыболовство установило завышенную 
начальную цену лотов и заградительные 
требования к задаткам, считают участ-
ники рынка. В результате компании мо-
гут не выловить более 60 тыс. тонн  рыбы 
стоимостью около 3 млрд руб. только 
в этом году.

Президент Всероссийской организации 
рыбопромышленников (ВАРПЭ) Герман 
Зверев обратился к главе Росрыболовства 
Илье Шестакову с просьбой отменить аук-
цион на распределение долей квот на до-
бычу скумбрии и сардины иваси в ИЭЗ Япо-
нии на прошлой неделе. Копия письма есть 
у „Ъ“, в ВАРПЭ подтвердили подлинность до-
кумента. Соответствующий аукцион Росры-
боловство объявило 16 июля. На торги вы-
ставлены 29 лотов, дающих право на вылов 
скумбрии и иваси в ИЭЗ Японии до 31 дека-
бря 2033 года. Потенциальный объем добы-
чи в 2019 году — 51,5 тыс. и 11 тыс. тонн со-
ответственно. Для сравнения, с начала 2019 
года по 11 августа российские компании вы-
ловили в северо-западной части Тихого океа-
на 31,26 тыс. тонн иваси и 1,1 тыс. тонн скум-
брии, следует из данных Центра системы мо-
ниторинга рыболовства и связи.

Начальная цена права на вылов скумбрии 
установлена в размере 382,68–388,43 млн 
руб. за лот, иваси — 81,76–82,22 млн руб. 
Но, как пишет Герман Зверев, стоимость ло-
тов определена с нарушениями. Для расчета 
использовались цены на скумбрию 111 руб. 
за 1 кг, а иваси — 104 руб. за 1 кг, указыва-
ет он. При этом, по данным ВАРПЭ, моро-
женая скумбрия в порту Владивостока сто-
ит по 40–45 руб. за 1 кг, а иваси — 34–45 руб. 
При определении начальной цены лотов 
также не учитывались природные и между-
народно-правовые риски, говорится в пись-
ме. Скумбрия и сардина иваси — неустой-
чивые виды водных биоресурсов, пояснил 
„Ъ“ Герман Зверев. По его словам, пока они 
находятся на пике в этом районе промысла, 
но это будет продолжаться не более семи-
восьми лет, после чего последует спад и раз-
меры лотов не будут совпадать с реальным 
состоянием ресурса через 10–15 лет. Необхо-
димо также учитывать риск введения запре-
та Японией на промысел, добавляет он.

Кроме того, следует из письма ВАРПЭ, хо-
тя правила проведения аукционов по про-
даже квот позволяют установить минималь-
ный размер задатка в 40% начальной цены, 
в данном случае задаток по каждому лоту до-
стигает 90% стартовой цены.
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Торжество научного 
контролизма
Минобрнауки ужесточило правила общения 
ученых с иностранными коллегами

Министерство науки и высшего образо-
вания РФ издало приказ, ужесточающий 
правила взаимодействия российских 
ученых с иностранными коллегами и ор-
ганизациями. При этом документ офици-
ально опубликован не был. Приказ выз-
вал возмущение научного сообщества, 
а нобелевский лауреат Андрей Гейм за-
явил „Ъ“, что «идиотизм, к  сожалению, 
крепчает по всему миру, а не только 
в России», но эта конкретная инициати-
ва выглядит очень «по-советски». В Мин-
обрнауки заявили, что документ «носит 
рекомендательный характер». В Крем-
ле призвали не «создавать излишества» 
в правилах, но напомнили, что «зарубеж-
ные спецслужбы не дремлют, и научно-
промышленный шпионаж никто не от-
менял». Источники „Ъ“ утверждают, что 
приказ «основывался на вводных, полу-
ченных ведомством от спецслужб».

Приказ Минобрнауки, определяющий 
правила «взаимодействия с государствен-
ными органами иностранных государств» 
и «приема иностранных граждан» был под-
писан министром Михаилом Котюковым 
еще в феврале 2019 года. Подведомственным 
организациям его начали рассылать в кон-
це июля, а в открытом доступе он появил-
ся лишь вчера, когда завлабораторией Ин-
ститута проблем машиноведения РАН Алек-
сандр Фрадков опубликовал на сайте неза-
висимой газеты ученых «Троицкий вари-

ант» сканы приказа и возмущенное откры-
тое письмо к Михаилу Котюкову. В приказе 
говорится, что российские ученые должны 
за пять дней до намеченной встречи с ино-
странными коллегами предупредить мини-
стерство и предоставить сканы паспортов 
иностранных участников. Кроме того, на по-
добные встречи нельзя ходить в одиночку — 
должны присутствовать не менее двух рос-
сийских ученых. Неформальные встречи по-
сле работы возможны, но с разрешения ру-
ководства. Отчет обо всех разговорах, «заве-
ренный круглой печатью», нужно будет на-
править в ведомство. Приказ регулирует ис-
пользование иностранцами на территории 
институтов «технических средств обработ-
ки и накопления информации» — вплоть 
до часов и почему-то биноклей. Уточняется, 
что их можно приносить только в случаях, 
«предусмотренных международными дого-
ворами» (какими именно — не уточняется).

Источник „Ъ“, близкий к министерству, 
рассказал, что приказ разослали части под-
ведомственным РАН структур, но вузы его 
еще не получали. Вице-президент РАН Алек-
сей Хохлов на своей странице в Facebook на-
писал, что приказ противоречит целям нац-
проектов «Наука» и «Образование», согласно 
которым Россия должна стать привлекатель-
ной для работы иностранных ученых и для 
студентов из других стран.
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Вторая неделя августа впервые 
продемонстрировала снижение 
цен, с начала месяца индекс по-
требительских цен (ИПЦ) сокра-
тился на 0,1%. Пока нет гарантии 
на дефляцию даже в масштабах 
одного месяца, хотя это и весьма 
вероятно — внутри месяца дина-
мика ИПЦ пока лучше, чем год на-
зад, хотя дефляция существенно 
слабее, чем в августе 2017 года.

Оценки Росстатом внутримесяч-
ной динамики ИПЦ за период с 6 по 
12 августа впервые позволяют пред-
положить, что ожидаемая Минэко-
номики августовская дефляция, сни-
жение цен по итогам месяца, все же 
произойдет. Согласно данным свод-
ки Росстата, вторая неделя месяца да-
ла снижение цен на 0,1%. В ежеднев-
ном выражении цены снижались (с 
1 по 12 августа) в среднем на 0,005% 
в сутки. Таким образом, с начала го-
да уровень инфляции составил 2,6% 
— в июле прирост показателя состав-

лял 2,7%. В течение одной недели ию-
ля цены в РФ также снижались на 
0,1%, однако этот эпизод был край-
не краткосрочным, среднесуточное 
снижение цен составляло в течение 
недели 0,003%.

Сейчас картина снижения цен, 
обеспеченная в первую очередь се-
зонной плодоовощной дефляцией, 
выглядит даже лучше, чем в августе 
2018 года: напомним, год назад це-
ны в РФ за август не изменились, вну-
тримесячное снижение цен было за-
фиксировано также в середине меся-
ца, но оно было крайне непродолжи-
тельным — одну неделю. При этом 
параметры будущего поведения ИПЦ 
сейчас больше напоминают именно 
2018 год, а не август 2017 года, в кото-
ром цены по итогам месяца снизили-
сь на 0,5%. С большой вероятностью, 
впрочем, дефляция по итогам месяца 
все же будет зафиксирована: в связи 
с холодным июлем пик сезонности 
сдвинут, по разным оценкам, на од-

ну—три недели, скорее всего, сниже-
ние ИПЦ будет зафиксировано и по 
итогам текущей недели, и, возмож-
но, в начале сентября. 

При этом урожай как таковой не 
позволяет слишком хорошо оцени-
вать и будущие масштабы дефляции, 
и ее продолжительность: по боль-
шинству параметров итоги сезона 
для агроотрасли были сопостави-
мы с итогами 2018 года или чуть ху-
же, таким образом, рассчитывать на 
то, что новый урожай создаст значи-
мое дополнительное дезинфляцион-
ное давление, вряд ли приходится. 
По всей видимости, в происходящем 
можно усмотреть и сравнительно ма-
лый масштаб изменений в работе са-
мой агроотрасли. Напомним, Банк 
России с середины 2018 года указы-
вает на то, что дефицит инвестиций 
в отдельные сегменты инфраструк-
туры агрорынка (в первую очередь 
современные склады и логисти-
ческие мощности, а также теплич-

ные хозяйства) может как минимум 
снизить волатильность продоволь-
ственных компонент ИПЦ, ЦБ да-
же рассматривал возможность ин-
вестиций в такие мощности, круп-
ные вложения в этом секторе кре-
дитовал Сбербанк. В инфляции авгу-
ста 2019 года существенных измене-
ний за год, по крайней мере сейчас, 
усмотреть невозможно; возможно, 
стагнация спроса домохозяйств в це-
лом в последние годы делает эффект 
от развития агропроизводств мень-
шим, чем ожидалось.

Опубликованные 12 августа ком-
ментарии Банка России по июльско-
му ИПЦ также не позволяют гово-
рить о том, что августовская дефля-
ция, если она и случится, будет про-
должительной и мощной. В целом 
продовольственная инфляция в ию-
ле составила 0,3%, в измерении «год 
к году» она по прошлому месяцу со-
ставляла 5,5%, до этого она ожидае-
мо сокращала годовые темпы при-

роста в течение пяти месяцев под-
ряд. ЦБ предполагал в своем ком-
ментарии, что процесс подстройки 
предложения к спросу на агрорын-
ке в июле завершался по наиболее 
длительно приспосабливающим-
ся секторам — птицеводству и жи-
вотноводству, причем по молочно-
му животноводству эта подстройка 
Банком России считалась явно не за-
вершенной. Учитывая нерекордный 
ожидаемый урожай зерновых, мож-
но предположить, что даже с учетом 
сезонного снижения цен рост в сель-
ском хозяйстве в этом году и разви-
тие конкуренции вряд ли снизят об-
щие параметры агроинфляции — 
каких-либо значимых изменений 
вряд ли следует ждать до 2020 года, 
несмотря на короткий инвестицион-
ный цикл в сельском хозяйстве,— а, 
возможно, и дольше, если спрос бу-
дет продолжать стагнировать и в сле-
дующем году.

Дмитрий Бутрин

Цены чуть вздрогнули
Дефляция по итогам августа становится высоковероятной, но не ожидается масштабной

По расчетам Высшей  школы 
экономики, риск социально-
го исключения актуален для 
13,1% жителей и 19,8% домохо-
зяйств в России. Его минималь-
ные (1,7%) показатели зафикси-
рованы в Москве, максимальные 
(34,3%) — в Хакасии. Наиболь-
шие риски ограничения доступа 
к экономической и социальной 
сферам в стране имеют безра-
ботные (36,2%) и многодетные 
семьи (22%).

Почти одна пятая российских до-
мохозяйств находится под риском 
социальной эксклюзии, следует из 
расчетов экспертов Высшей шко-
лы экономики Сергея Смирнова и 
Алексея Капустина. Они были сде-
ланы в 2018 году по заказу Росстата 
на данных комплексного обследова-
ния условий жизни населения (КО-

УЖ) и опубликованы в этом году. Ос-
новой для определения риска соци-
альной эксклюзии в РФ стала адапти-
рованная версия соответствующего 
индекса ООН (UNDP), она учитывает 
ограничения в доступе к экономиче-
ской сфере, социальным услугам и 
общественной жизни. Понятие экс-
клюзии включает понятие бедно-
сти, но не сводится к нему — речь, 
по существу, идет о таком сочетании 
бедности и других факторов, что до-
мохозяйство де-факто изолируется 
от «большого» общества, формируя 
свой вариант замкнутой маргиналь-
ной субкультуры.

В целом доля населения, находя-
щегося под риском социальной экс-
клюзии, составила 13,1%, а доля до-
мохозяйств — 19,8%. 88% из них ис-
пытывали эксклюзии по трем ком-
понентам индекса, 11,9% — по двум. 

Доля таких лиц в экономически ак-
тивном возрасте (15–72 года), соста-
вившая 12%, ожидаемо оказалась 
значительно меньше, чем лиц, вы-
шедших из него (22,6%). Доля нахо-
дившихся под этим риском среди за-
нятых в трудоспособном возрасте со-
ставила 6,7%, среди безработных — 
36,2%, а незанятых трудоспособно-
го возраста — 17,5%. Наименьшая до-
ля семей, находившихся под риском 
социальной исключенности, оказа-
лась среди состоявших из трех и че-
тырех человек (соответственно 8,4% 
и 9%), а наибольшая — среди состо-
ящих из одного человека (25,5%). 
Наличие в семье пенсионера на ри-
ски исключенности практически не 
влияет: у семьи, состоящей только из 
них (14,3%), они также практически 
не отличались от среднего показате-
ля у всего населения страны.

Разрыв между минимальной (1,7% 
в Москве) и максимальной (34,3% в 
Хакасии) долями населения, кото-
рое находилось под риском соци-
альной исключенности, очень ве-
лик. Помимо Москвы в число реги-
онов с наименьшим риском вошли 
Санкт-Петербург (2,8%), Татарстан 
(4,6%), Ленинградская область (5,5%), 
Ханты-Мансийский АО (5,8%) и Кам-
чатский край (6,2%). На другом по-
люсе — Забайкальский край (31,6%), 
Тыва (29,6%), Еврейская автономная 
область (27,2%), Республика Алтай 
(25,6%) и Курганская область (24,6%). 
Риск исключенности в сельских по-
селениях (20,2%) более чем вдвое вы-
ше, чем в городах (9,9%).

Расчеты экспертов ВШЭ — одна 
из первых работ по определению 
социальной эксклюзии для стра-
ны. В перспективе сделать их регу-

лярными планирует Росстат. Как ра-
нее писал „Ъ“, с 2020 года ведомство 
расширит систему оценок показате-
лей бедности, включив в нее, поми-
мо измерения показателя абсолют-
ной бедности, также данные о мате-
риальной депривации и социаль-
ной исключенности (подробнее см. 
„Ъ“ от 25 апреля). Это, по замыслу 
правительства, даст ему больше ин-
формации для современного разви-
тия соцполитики в отношении бед-
ных, которая в странах ЕС (где по-
казатели социальной исключенно-
сти стали учитываться еще в 1990-х 
годах) перешла от финансовой под-
держки семей к предоставлению им 
различных соцуслуг. Сейчас Минтр-
уд пытается аналогичным образом 
выстроить пилотные проекты по 
борьбе с бедностью.

Анастасия Мануйлова

Отчислен за финансовую неуспеваемость
К исключенным из общества в РФ можно отнести почти 13% населения

экономическая политика

 мониторинг

сегодняшнее 
число 10,1

миллиона гектаров составила площадь посевов, с которых на 1 августа собран урожай 
зерновых и зернобобовых культур, сообщил Росстат. По сравнению с ситуацией на такую же дату 
прошлого года прирост площади составил 20,1% (8,4 млн га в 2018-м). Напомним, в этом году аграрии из-за 
погодных условий приступили к сбору урожая раньше обычного — на начало августа обработано 35,7% 
площади посева (29,5% в 2018-м). Соответственно, увеличился и объем намолоченного зерна — 36,1 млн 
тонн (30,8 млн тонн в 2018-м). При этом Росстат отмечает снижение урожайности — 35,9 центнера с гектара 
против 36,8 центнера в 2018 году. В Минсельхозе по итогам 2019 года ожидают урожай зерна в 118 млн тонн.

МИРОВАЯ ЭКОНОМИКА

Еврозона  
больше не хочет расти

Рост ВВП еврозоны во втором 
квартале 2019 года составил лишь 
0,2%, замедлившись вдвое по 
сравнению с январем—мартом, 
свидетельствуют данные Евростата. 
Экономика Евросоюза в целом 
выросла на те же 0,2% против 0,5% 
в предыдущем квартале. В годовом 
выражении рост замедлился до 
1,1% в еврозоне и до 1,3% в ЕС 
(против 1,2% и 1,6% в прошлом 
квартале соответственно). 

Одновременно с выходом этих 
данных Федеральное статистическое 
бюро Германии объявило о квар-
тальном сокращении ВВП на 0,1% 
— после крайне слабых показателей 
по экспорту и промпроизводству, 
которые крупнейшая экономика ЕС 
продемонстрировала в апреле—
июне (см. „Ъ“ от 14 августа). Год 
к году рост составил 0,4% против 
0,9% в первом квартале. Таким 
образом, ФРГ второй раз за год 
оказалась под угрозой технической 
рецессии, то есть сокращения 
экономики два квартала подряд.

Во Франции рост ВВП во вто-
ром квартале замедлился с 0,3% 
до 0,2%, Италия зафиксировала 
стагнацию на фоне буксующих 
торговли и внутреннего спроса 
(0% против 0,1%). За пределами 
еврозоны негативный квартальный 
рост продемонстрировали Вели-
кобритания (–0,2% против 0,5% в 
первом квартале) и Швеция (–0,1% 
против 0,5%). Лучше всего, несмо-
тря на разнонаправленные тренды, 
чувствовали себя экономики Литвы 
и Финляндии: в обеих странах 
рост составил 0,9% по сравнению 
с 1,2% и 0,5% в первом квартале 
соответственно. 

Занятость в ЕС и еврозоне 
в апреле—июне выросла на 0,2% 
против 0,4% в первом квартале, 
или на 1% против 1,1% в годо-
вом выражении соответственно. 
Промышленное производство 
в еврозоне в июне сократилось 
на 1,6%, в ЕС — на 1,5% по 
сравнению с майским ростом 
на 0,8% и 0,9% соответственно. 
В годовом выражении падение 
оказалось еще значительнее: 2,6% 
в еврозоне и 1,9% в целом по блоку. 
Худшие индустриальные показа-
тели месяц к месяцу отмечались 
в Ирландии (–8,8%), Дании (–7,6%) 
и Португалии (–4,5%), а год к году — 
в Германии (–6,2%), в Хорватии 
и Португалии (по –5,6%). Напомним, 
согласно июльскому прогнозу Ев-
рокомиссии, рост ВВП еврозоны 
по итогам года замедлится до 1,2% 
по сравнению с 1,9% в 2018 году — 
на фоне продолжающейся торговой 
войны между США и КНР, негативно 
влияющей на международную тор-
говлю и производство и грозящей 
ухудшением глобальных финансовых 
условий, а также все возрастающей 
угрозы жесткого «Брексита».

Надежда Краснушкина

ДИНАМИКА ВВП (%, КВАРТАЛ 
К КВАРТАЛУ)   ИСТОЧНИК: ЕВРОСТАТ.
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Победа на президентских праймериз в Аргентине предста-
вителя левого блока Альберто Фернандеса вызвала обвал 
финансового рынка страны, курс песо с начала недели сни-
зился на 30%. Инвесторы опасаются, что в случае победы 
этого кандидата, баллотирующегося в связке с экс-прези-
дентом страны Кристиной Киршнер, Аргентина вернется 
в политике популизма и разорвет соглашение с Междуна-
родным валютным фондом о выделении финансовой помо-
щи. Это, в свою очередь, грозит очередным дефолтом Ар-
гентины по своим долгам.

ЦБ Аргентины вернулся к поддержке быстро слабеющей наци-
ональной валюты — песо. По данным Reuters, с начала недели на 
эти цели из резервов ЦБ было направлено $255 млн. Валютный 
обвал начался после прошедших в воскресенье праймериз, на ко-
торых победил оппозиционный кандидат в президенты Альбер-
то Фернандес. С 9 августа, когда курс составлял 45,3 песо за $1, ар-
гентинская валюта подешевела на 30% — до 58,8 песо за $1.

Сами президентские выборы пройдут в Аргентине 27 октября. 
Для победы в первом туре кандидату необходимо набрать более 
45% голосов (либо 40% при условии, что отрыв от ближайшего со-
перника составляет не менее 10%). По данным праймериз, полу-
ченным после обработки бюллетеней с 98,75% участков, за Аль-
берто Фернандеса, выдвигающегося от партии «Фронт для всех» 
(Frente de todos) в паре с экс-президентом страны Кристиной 
Киршнер (она в случае победы станет вице-президентом), прого-
лосовали 47,65% избирателей. За коалицию «Вместе за перемены» 
(Juntos por el cambio) действующего главы государства Маурисио 
Макри отдано лишь 32,08% голосов.

Реагируя на такой провал, господин Макри объявил о предо-
ставлении избирателям ряда экономических льгот, включая по-
вышение необлагаемого налогами минимума зарплат, разовые 
дополнительные выплаты госслужащим и военным в конце ме-
сяца, второе за год повышение минимальной заработной платы 
(размер увеличения будет определен позднее). Малый бизнес по-
лучит послабления по срокам уплаты налогов, а студенты с сен-
тября будут получать повышенную на 40% стипендию. Кроме то-
го, было обещано, что на 90 дней будут заморожены цены на бен-

зин и прочее топливо. «Это меры, которые облегчат положение 
17 млн трудящихся и их семей»,— заявил Маурисио Макри, доба-
вив, что он готов встретиться с оппозицией.

В ходе предвыборной кампании его оппонент — господин Фер-
нандес заявлял, что в случае победы намерен пересмотреть согла-
шение с Международным валютным фондом о получении креди-
та в $57 млрд. Напомним, решение о выделении этой финпомощи 
фонд принял в июне 2018 года — на фоне усиления оттока капита-
ла из страны и ослабления песо. Ранее Аргентина уже получала под-
держку фонда, в том числе в момент долгового кризиса 2001–2002 
годов, когда страна объявила дефолт. В то время госдолг страны со-
ставлял $132 млрд, списание коснулось около 70% обязательств, на 
него согласились 92% держателей госбумаг, с остальными страна 
судилась на протяжении 15 лет, в итоге заплатив еще $4,65 млрд.

Правительству Маурисио Макри для сокращения раздутого 
во время президентства Кристины Киршнер дефицита бюджета 
пришлось урезать субсидии на коммунальные услуги и на дру-
гие социальные платежи. Одной из основных реформ стала либе-
рализация обменного курса и снятие ограничений на валютные 
операции. Однако ослабление песо вызвало рост инфляции — в 
июне годовой прирост цен составил 55,8%, замедлившись с 57,3% 
в мае. По прогнозу МВФ, после сокращения ВВП в прошлом году 
на 2,5% в этом году спад составит 1,3%, в 2020-м экономика может 
вернуться к росту на 1,1%.

В Capital Economics отмечают, что финансовый рынок Арген-
тины, вероятно, будет оставаться под давлением в ближайшие ме-
сяцы, однако риски негативного влияния на другие рынки оста-
ются довольно ограниченными. При этом эксперты не исключа-
ют возможности нового дефолта по долгу страны в течение не-
скольких лет — независимо от исхода президентских выборов 
(хотя и отмечают, что победа Альберто Фернандеса ускорит этот 
процесс). Рынки теперь закладывают вероятность дефолта в бли-
жайшие два года на уровне 70%. Впрочем, влияние даже такого 
сценария на другие развивающиеся страны будет сдержанным, 
так как в целом проблемы в экономике страны не несут в себе си-
стемного глобального риска, заключают эксперты.

Татьяна Едовина

Аргентина взяла левее
Инвесторы напуганы возвратом страны к политике популизма
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На победу представителя левого блока Аль-
берто Фернандеса (на фото) на президентских 
праймериз в Аргентине власти страны отреа-
гировали введением новых льгот и выплат   
ФОТО EPA-EFE/VOSTOCK PHOTO
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ФСБ зашла на обыск 
по чужому ордеру
Пришли к аудиторам,  
а заодно обыскали  
и правозащитников

В среду сотрудники ФСБ про
вели обыск в московском офи
се правозащитной организа
ции «Правовая инициатива». 
Позднее выяснилось, что це
лью следственных действий бы
ли помещения расположенной 
по соседству аудиторской фир
мы, но правозащитникам в ФСБ 
заявили, что  получили разре
шение на обыск «всего здания» 
офисного центра. В ходе обыс
ка представители спецслужб 
сфотографировали докумен
ты НКО и угрозами заставили 
 сотрудников «Правовой иници
ативы» отдать телефоны и пока
зать переписку в мессенджерах. 
Правозащитники собираются 
 подать жалобу на действия ФСБ.

Сотрудники ФСБ в сопровожде-
нии спецназа СОБРа появились в 
офисном здании в центре Москвы 
в 9:40 утра. Они зашли в помеще-
ние «Правовой инициативы», закле-
или камеру видеонаблюдения и за-
явили, что у них есть разрешение 
на обыск «всего офисного здания» 
в рамках следствия по ст. 210 УК РФ 
(организация преступного сообще-
ства), сказала пресс-секретарь НКО 
Ксения Бабич. «В нашем офисе в это 
время было несколько сотрудников, 
у них сразу отобрали мобильные те-
лефоны,— рассказала „Ъ“ адвокат 
„Правовой инициативы“ Ольга Гне-
здилова.— Люди в масках и с оружи-
ем криками и угрозами заставили 
наших сотрудников разблокировать 
телефоны, после чего сотрудники 
ФСБ принялись читать личную пе-
реписку в мессенджерах». По словам 
госпожи Гнездиловой, представите-
ли спецслужб сфотографировали па-
спорта сотрудников НКО «и кому-то 
переслали эти фотографии, никак 
не поясняя своих действий». Также 
сотрудники ФСБ сфотографировали 
часть документов компании, после 
чего попытались вскрыть дверь в ка-
бинет директора «Правовой иници-
ативы», которой не было на месте. 
«Спрашивали, занимаемся ли мы 
Северным Кавказом,— сказала го-
спожа Гнездилова.— Спрашивали, 
почему папки с документами под-
писаны чеченскими фамилиями».

• «Правовая инициатива» создана 
в 2000 году, эта организация пред-
ставляет интересы россиян в Ев-

ропейском суде по правам человека. 
Основное направление работы пра-
возащитников — помощь родствен-
никам граждан, пропавших на Се-
верном Кавказе, пострадавшим от 
пыток и несправедливого судебного 
разбирательства.
Через час сотрудники ФСБ нео-

жиданно перешли в соседние офи-
сы, которые занимает аудиторско-
консалтинговая компания. «Оказа-
лось, что именно аудиторы были 
целью следственных действий,— 
рассказала Ксения Бабич.— Чтобы 
их обыскать, они получили разре-
шение на обыск всего здания. Но 
зашли только к нам, хотя на том же 
этаже расположены еще несколько 
организаций». Госпожа Бабич сооб-
щила, что правозащитники наме-
рены подать жалобы на действия 
спецслужб: «У них не было разре-
шения на изъятие и осмотр телефо-
нов, они их забрали силой».

Адвокат юридической компании 
BMS Law Firm Александр Иноядов 
сообщил „Ъ“, что в постановлении 
о производстве обыска должно быть 
указано конкретное место, где он 
должен осуществляться, а также под-
лежащие изъятию предметы или до-
кументы. «Затруднительно опреде-
лить, был ли проведен только обы-
ск либо также проводилась выемка 
документов, содержащих охраняе-
мую законом тайну. Но в последнем 
случае требуется еще и положитель-
ное судебное решение»,— подчерк-
нул господин Иноядов. По его сло-
вам, «факты просмотра информа-
ции с личных мобильных устройств 
и пересылка третьим лицам содер-
жания такой информации являют-
ся неправомерными». «Кроме того, 
по закону электронные носители 
информации изымаются с участием 
специалиста. Вряд ли в данном слу-
чае это требование соблюдалось в от-
ношении той информации, которая 
хранилась на мобильных устройст-
вах,— сказал адвокат Иноядов.— В 
любом случае по итогам обыска обя-
зательно должен быть составлен про-
токол с перечислением всего изъя-
того». В беседе с „Ъ“ пресс-секретарь 
«Правовой инициативы» Ксения Ба-
бич сказала, что никакого протокола 
сотрудники ФСБ составлять не стали.

Александр Черных,  
Валентина Путреша

Кандидат с третьей попытки
Окружная комиссия зарегистрировала Сергея Митрохина

Избирательная комиссия по  
43му округу приняла в среду 
 решение о регистрации члена фе
дерального политкомитета пар
тии «Яблоко» Сергея Митрохина 
в качестве кандидата в депута
ты Мосгордумы. За несколько ча
сов до этого глава Центризбир
кома Элла Памфилова заявила 
в интервью «Ъ FM», что ряду не
зарегистрированных кандидатов 
в Мосгордуму для рассмотрения 
их жалоб на отказ в регистра
ции «было бы целесообразнее 
обратиться в суд», нежели в ЦИК. 
По словам госпожи Памфиловой, 
в ЦИКе остаются серьезные во
просы к работе окружных избира
тельных комиссий. Опрошенные 
„Ъ“ юристы отмечают, что своим 
решением о регистрации госпо
дина Митрохина суд фактически 
признал действия ОИК «неза
конными» и господин Митрохин 
вправе добиваться возбуждения 
уголовного дела в связи с нару
шением его избирательных прав. 
Сам кандидат пока обращать
ся в суд не намерен, поскольку 
с опозданием приступил к агита
ционной кампании.

После того как во вторник Мосго-
рсуд обязал избирательную комис-

сию 43-го округа «немедленно заре-
гистрировать» в качестве кандидата 
члена федерального политкомите-
та партии «Яблоко» Сергея Митрохи-
на, глава Центризбиркома Элла Пам-
филова заявила в интервью «Ъ FM», 
что «ряду кандидатов было бы целе-
сообразнее» сразу обратиться в суд, а 
не в ЦИК. Госпожа Памфилова счита-
ет решение Мосгорсуда справедли-
вым. Отметим, избирком 43-го окру-
га во второй половине дня во втор-
ник принял решение о регистрации 
Сергея Митрохина. «Если бы неко-
торые кандидаты реально свои воз-
можности взвесили и лучше бы раз-
бирались в нашей компетенции, то 
они бы понимали, что компетенция 
суда больше,— пояснила госпожа 
Памфилова.— Там со стороны про-
курора могли обязать проверить 
подписи, вызвать людей и т. д. Имен-
но здесь было слабое место». Госпожа 
Памфилова отметила, что у Центриз-
биркома остаются серьезные вопро-
сы к работе окружных избиратель-
ных комиссий.

Как пояснил „Ъ“ член научно-экс-
пертного совета при ЦИКе Аркадий 
Любарев, своим решением о реги-
страции господина Митрохина Мос-
горсуд автоматически признал пре-
дыдущие действия окружной комис-

сии «неправомерными» и «откровен-
но незаконными». Напомним, ОИК 
дважды отказывала господину Мит-
рохину в регистрации: первый раз 
после первой проверки сданных им 
подписей, второй раз после того, как 
Мосгоризбирком принял его жалобу 
на действия ОИК и распорядился за-
ново рассмотреть вопрос о регистра-
ции. Господин Любарев поясняет, что 
Сергей Митрохин вправе обратиться 
в Мосгоризбирком с требованием от-
ставки председателя ОИК по 43-му 
округу Ирины Вялых, а также насто-
ять на возбуждении уголовного дела 
в отношении ОИК. При этом послед-
нее юрист считает нецелесообраз-
ным. Адвокат Дмитрий Зацаринский 
также пояснил, что у господина Мит-
рохина «есть право обратиться в пра-
воохранительные органы» с требова-
нием «провести проверку по данным 
нарушениям»: если в ходе проверки 
обнаружат «состав преступления в 
действиях сотрудников избиратель-
ной комиссии», в отношении ОИК по 
43-му округу можно «возбудить уго-
ловное дело» по факту воспрепятст-
вования проведению выборов.

Сам господин Митрохин сооб-
щил „Ъ“, что «не исключает возмож-
ности обращения в суд», но для этого 
ему предварительно необходимо по-

советоваться с юристами. Кроме то-
го, Сергей Митрохин сообщил „Ъ“, 
что сейчас у него нет времени для 
«судебных разбирательств»: он с опо-
зданием начал агитацию избирате-
лей и не намерен «заниматься судеб-
ным пиаром».

Отметим, господин Митрохин по-
ка единственный кандидат от неси-
стемной оппозиции, кому удалось 
добиться регистрации после того, 
как избирательные комиссии в ней 
отказали. Во вторник Верховный 
суд РФ отказал главе Фонда борь-
бы с коррупцией (ФБК) Ивану Жда-
нову в жалобе на решение Мосгор-
суда, признавшего законным отказ 
окружной избирательной комиссии 
в его регистрации.

Напомним, до регистрации Сер-
гея Митрохина статус кандидата со-

храняли 233 претендента на манда-
ты Мосгордумы седьмого созыва. 
Отказ кроме него получили еще 56 
кандидатов. Ранее глава Мосгориз-
биркома Валентин Горбунов сооб-
щил, что в городской комиссии рас-
смотрели 23 жалобы на отказы в ре-
гистрации и в 22 случаях отказ был 
подтвержден. В частности, Мосго-
ризбирком оставил в силе решения 
об отказе в регистрации Дмитрия 
Гудкова, Ивана Жданова, Константи-
на Янкаускаса, Юлии Серебрянской, 
Константина Лисицы, Елены Русако-
вой, Любови Соболь и Ильи Яшина. 
Некоторые претенденты обжалова-
ли это решение в Центризбиркоме. 
ЦИК в итоге отклонил жалобы Кон-
стантина Лисицы, Елены Русако-
вой, Любови Соболь, Дмитрия Гудко-
ва, Александра Руденко, Анастасии 

Брюхановой, Ильи Яшина, Геннадия 
Гудкова и Александра Соловьева. 
Юлия Серебрянская, Екатерина Иг-
натова и Иван Кульнев после рассмо-
трения их заявлений на заседаниях 
рабочей группы ЦИКа жалобы ото-
звали. Во вторник в ЦИКе сообщили, 
что жалоб от незарегистрированных 
кандидатов в комиссии больше нет, 
все поступившие жалобы рассмотре-
ны. При этом глава ЦИКа Элла Пам-
филова заявила, что может быть рас-
смотрено еще заявление Константи-
на Янкаускаса, поданное с наруше-
нием срока: «По Янкаускасу слож-
ная ситуация: он послал документы 
по почте, чуть ли не через Мурманск. 
Но мы, взвесив все аргументы, пыта-
емся найти основания в ближайшее 
время его жалобу рассмотреть».

Никита Прокшин

Торжество научного контролизма
«С сожалением приходится в очередной раз 

обращать внимание на низкое качество доку-
ментов, исходящих из Минобрнауки России»,— 
отметил он. 

В министерстве „Ъ“ заявили, что документ 
носит рекомендательный характер и направлен 
прежде всего на учет «показателей роста между-
народных связей», а не на «контроль за органи-
зациями». Приказ «отражает общемировую пра-
ктику, тенденции и подходы», считают в мини-
стерстве. Там подчеркнули, что «и российские 
ученые и специалисты сталкиваются с опреде-
ленными ограничениями и ужесточением при 
посещении организаций и ведомств за рубе-
жом». Пресс-секретарь президента России Дмит-
рий Песков заявил СМИ, что нельзя «создавать 
излишества» в правилах, но нужно проявлять 
бдительность для борьбы с научно-промышлен-
ным шпионажем, который «24 часа в сутки, семь 
дней в неделю имеет место и нацелен против на-
ших ученых, особенно молодых».

По словам источника „Ъ“ в аппарате прави-
тельства, приказ Минобрнауки «основывался на 
вводных, полученных ведомством от спецслужб»: 
«Речь идет об ужесточении методов контроля за 
общением ученых, имеющих формы допуска и 
обладающих знаниями по закрытым тематикам». 
Как рассказал „Ъ“ бывший высокопоставленный 
сотрудник Минобрнауки, «переговоры сотрудни-
ков министерства, даже если это личная встреча, 
всегда проходят в отдельной комнате, под прото-
кол. Такой приказ для министерства понятен и 
напоминает организацию работы с иностранца-
ми. Но если он будет распространен на научные 
организации, то для вузов, у которых много меж-
дународных контактов, это станет ограничени-
ем». При этом собеседник „Ъ“ предполагает, что 
приказ мог быть ориентирован на организации 
и вузы, которые «выполняют работы под гостай-
ну: Бауманка, Курчатник, и другие». Он также под-
тверждает возможность влияния на выход прика-
за спецслужб: «Настораживает, что для документа 
такого уровня в нем содержится слишком много 
нестыковок. Бывает, что приказ кажется необду-
манным и абсурдным, а на самом деле он просто 
выполнен по поручению других ведомств, в том 
числе и силовых».

Российский химик, профессор РАН Артем Ога-
нов заявил „Ъ“, что приказ вводит серьезные ог-
раничения для научной деятельности. «Вопрос, 
кто все эти отчеты будет писать. Получается, что 
мы будем из бюджета платить часть зарплаты уче-
ным не за науку, а за написание никому не нуж-
ных заявок на прием иностранцев и отчетов об их 
пребывании,— сказал профессор Оганов.— Уче-
ные будут писать отписки, только чтобы от них 
отстали». Комментарий министерства о рекомен-
дательном характере приказа Оганов считает лу-
кавством: «Как может приказ носить необязатель-
ный характер? Мне кажется, что министерство 
пошло на попятную, потому что фактически ни-
кто не захочет этот приказ реализовывать, а кро-
ме того, он попросту вреден». «Я работаю в Рос-
сии и горжусь этим, а этот приказ деморализует 
меня и, думаю, всех ученых,— говорит химик.— 
Приказ осложняет взаимодействие с учеными из 

других стран, а ведь ни в одной стране наука не 
сможет развиваться в отрыве от науки мировой».

„Ъ“ также связался с лауреатом Нобелевской 
премии по физике, советским и британским уче-
ным Андреем Геймом, который заявил, что «в по-
следние годы идиотизм, к сожалению, крепчает 
по всему миру, а не только в России». «В США уче-
ные теперь боятся отправлять даже электронные 
письма своим китайским коллегам, потому что 
спецслужбы могут посчитать, что они раскрыва-
ют какие-то секретные данные. Если вы едете на 
конференцию в Китай и, как часто бывает, при-
глашающая сторона оплачивает вашу поездку, вас 
могут обвинить в получении денег за шпионаж,— 
сообщил ученый.— В Великобритании совсем не-
давно некоторые apparatchiki решили, что зна-
ния — это тоже товар, и теперь мы обязаны обра-

щаться за „экспортными лицензиями“ в департа-
мент международной торговли». Российский при-
каз, по мнению нобелевского лауреата, еще хуже: 
господин Гейм отметил, что особенно ему «нра-
вится» идея заверять все «круглой печатью»: «Это 
так по-советски» (полный комментарий нобелев-
ского лауреата см. на www.kommersant.ru).

Напомним, в июле прошлого года 74-летний 
научный сотрудник ЦНИИмаша Виктор Кудряв-
цев был обвинен в шпионаже и отправлен в СИ-
ЗО. По версии ФСБ, он передавал спецслужбам 
стран НАТО, в том числе США, секретную инфор-
мацию о применении гиперзвуковых техноло-
гий в боевых ракетных комплексах «Авангард» и 
«Кинжал». Защита требовала перевести обвиняе-
мого под домашний арест из-за опасений за его 
жизнь, а также утверждала, что Виктор Кудрявцев 
более 20 лет не имел доступа к секретным сведе-
ниям. По некоторым данным, обвинение могло 
быть связано в том числе с тем, что дочь ученого 
проживает в США. В настоящее время господин 
Кудрявцев остается в СИЗО.

Ксения Миронова, Александр Черных

К О Н Т Е К С Т Г Е Н Н А Д И Й  З Ю Г А Н О В  Т Р Е Б У Е Т  О Т С Т А В К И  Г Л А В Ы  М О С Г О Р И З Б И Р К О М А

Лидер КПРФ Геннадий Зюганов поддержал требование однопар-
тийцев об отставке главы Мосгоризбиркома Валентина Горбунова. 
По его словам, на месте главы Центризбиркома Эллы Памфиловой 
он отправил бы его в отставку «немедленно, выразил бы недоверие, 
там бы назначили заместителя и пошли бы дальше». «Я сказал сразу, 
что он изжил себя полностью,— отметил господин Зюганов.— Сидит 
26 лет — и каждый раз натыкаемся на одни и те же грабли. Если 
бы он ответственно отнесся к делу — никого бы из так называемых 
„Коммунистов России“ не было бы. Их нет в Москве, а собрать пять-
шесть тысяч (подписей для регистрации) в августе в Москве — это 
очень сложная задача, мы собирали по 200–300–500 тыс. подписей. 
Я наизусть знаю эту операцию». Напомним, избиркомы зарегистри-
ровали кандидатов от партии «Коммунисты России» в 29 округах, 
кандидатов от КПРФ — в 44.

Напомним, ранее отставки председателя Мосгоризбиркома по-
требовали кандидаты в Мосгордуму от КПРФ: 7 августа они вручили 
секретарю городской избирательной комиссии «Заявление сорока 
пяти», в котором предложили изменить ее состав и снять с должно-
сти господина Горбунова, так как он не смог гарантировать «равные 
избирательные права для всех кандидатов». С кандидатами-комму-

нистами встретилась глава ЦИКа Элла Памфилова, которая заявила, 
что замена председателя Мосгоризбиркома назрела, но снять Вален-
тина Горбунова своим указанием она не может: «Мы можем выразить 
недоверие. Выразить недоверие можно и нужно будет, если мои 
кол леги по ЦИКу меня поддержат. Но к этому надо серьезно подгото-
виться, собрать все факты, разобраться с работой каждой окружной 
комиссии и сделать очень серьезные выводы».

Господин Горбунов ранее назвал беспочвенными обвинения 
в свой адрес. 8 августа в ходе заседания Мосгоризбиркома он 
заявил, что 60% заявлений, поступивших в Мосгорсуд от кандидатов 
в Мосгордуму, подали члены КПРФ в отношении конкурентов по сво-
им избирательным округам, добиваясь лишения их регистрации.

В свою очередь, в КПРФ вчера заявили о готовности предо-
ставить до 10 тыс. мандатов наблюдателей представителям всех 
политических сил для работы на избирательных участках на выборах 
в Мосгордуму: «Мы приглашаем всех, кого не зарегистрировали, 
их представителей, ассоциацию „Голос“ — всех желающих принять 
участие в наблюдении во время единого дня голосования»,— сказала 
кандидат в МГД от КПРФ Анастасия Удальцова.

Николай Борисов

Глава Минобрнауки Михаил 
Котюков подписал приказ, который 
устанавливает правила ношения 
иностранцами наручных часов 
на территории российских институтов   
ФОТО ДМИТРИЯ АЗАРОВА
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Почти весь день в среду сотруд-
ники центрального аппарата 
Следственного комитета Рос-
сии (СКР) и оперативники ФСБ 
РФ проводили обыски по двум 
десяткам адресов в рамках уго-
ловных дел о предполагаемом 
хищении руководством одно-
го из крупнейших подрядчиков 
РЖД — группы компаний (ГК) 
«1520» — более 200 млрд руб., 
а также о даче бывшими совла-
дельцами ГК Валерием Марке-
ловым и Борисом Ушеровичем 
взяток экс-полковнику МВД 
Дмитрию Захарченко на сумму 
около 2 млрд руб. В ходе обы-
сков в том числе изымалась до-
кументация, касающаяся кон-
трактов, заключенных ранее 
РЖД и ГК «1520». В самой груп-
пе компаний заявили, что у них 
в офисе никаких следственных 
действий не проводилось.

В среду утром сотрудники ФСБ 
и СКР при поддержке Росгвардии 
и оперативников нескольких ре-
гиональных управлений ФСБ при-
шли с обысками по месту житель-

ства бывших руководителей и топ-
менеджеров головного подрядчика 
РЖД — ГК «1520», занимающейся 
железнодорожным строительством 
и проектированием. Следственные 
действия проводились в рамках 
уголовного дела, возбужденного 
ГСУ СКР по ч. 3 ст. 210 УК РФ (органи-
зация преступного сообщества с ис-
пользованием служебного положе-
ния). Источники „Ъ“ сообщили, что 
силовики посетили и саму ГК, в ко-
торой изымались носители инфор-
мации, в которых могли содержать-
ся доказательства причастности 
бывшего руководства группы ком-
паний к хищению более 200 млрд 
руб. (речь идет о периоде, предпо-
ложительно, 10–15 лет). Кроме того, 
по некоторым данным, обыски бы-
ли проведены и в структурах чле-
на совета директоров банка «Новое 
время» Ивана Станкевича, через ко-
торые, по версии следствия, похи-
щенные денежные средства выво-
дились за границу по так называе-
мой молдавской схеме.

Впрочем, директор по комму-
никациям ГК «1520» Дмитрий Ив-

лиев в беседе с „Ъ“ опроверг ин-
формацию о визите силовиков в 
офис компании на проспекте Ми-
ра. «Никаких обысков у нас се-
годня не было»,— заявил госпо-
дин Ивлиев. Не удалось получить 
комментарий и в РЖД. По словам 
источника „Ъ“ в госмонополии, 
говорить что-либо конкретное о 
расследовании здесь никто не бу-
дет до тех пор, пока с официаль-
ным сообщением на эту тему не 
выступит СКР.

В правоохранительных органах 
в среду следственные действия 
также не комментировали. При 
этом источник „Ъ“ в правоохрани-
тельных органах отметил, что сум-
ма 200 млрд руб. по ходу расследо-
вания может даже увеличиться.

Адвокаты фигурантов, в свою 
очередь, сослались на подписку о 
неразглашении материалов рас-
следования и позицию подследст-
венных излагать отказались.

По словам собеседника „Ъ“ в 
силовых структурах, обыски у 
бывших руководящих сотрудни-
ков основного подрядчика РЖД 

стали логическим продолжением 
дела экс-полковника МВД Дмит-
рия Захарченко, осужденного за 
взяточничество на 13 лет. Дело в 
том, что бывшим совладельцам 
ГК «1520» — арестованному в ок-
тябре 2018 года Валерию Марке-
лову и объявленному в розыск Бо-
рису Ушеровичу (сейчас находит-
ся в Великобритании) — ранее бы-
ло предъявлено обвинение в даче 
полковнику Захарченко взяток за 
покровительство на общую сум-
му 2 млрд руб. Деньги бизнесме-
ны, по версии следствия, переда-
вали полицейскому в течение де-
сяти лет. Именно документы, изъ-
ятые в рамках этого дела, позво-
лили правоохранителям заподоз-
рить, что в ГК совершались круп-
ные хищения.

«Процедуры предъявления об-
винения конкретным фигурантам 
дела о хищении, скорее всего, нач-
нутся не ранее сентября, после то-
го как следствие детально изучит 
изъятые в ходе обысков докумен-
ты»,— предположил источник „Ъ“.

Юрий Сенаторов

Следы двух миллиардов  
вывели на хищения
Обыски у бывших руководителей ГК «1520» проводились сразу по двум делам

Вчера военный суд продлил 
на три месяца арест Михаи-
лу Барышеву, руководивше-
му спортклубом ЦСКА и всей 
воспитательной работой в во-
оруженных силах, а теперь об-
виняемому в получении особо 
крупных взяток. При этом сле-
дователь сообщил, что вышел 
на «финишную прямую» и го-
товится предъявить господину 
Барышеву окончательное об-
винение. Защита офицера убе-
ждена, что его оговорили два 
других обвиняемых, получив-
шие в обмен освобождение  
из-под стражи и гарантирован-
ное смягчение наказания.

«Похудели, Михал Николаич, 
осунулись»,— сочувственно зая-
вил приведенному под конвоем и 
посаженному в клетку обвиняемо-
му Барышеву прокурор Виталий 
Степанов. Полковник Барышев, в 
свою очередь, пояснил прокурору, 
что чувствует себя неплохо, а о по-
терянных за восемь месяцев рас-
следования килограммах не жале-
ет. Затем обвиняемый, отвечая на 
вводные вопросы судьи, неожидан-
но заявил, что развелся и больше не 
имеет на иждивении несовершен-
нолетних детей. «Как же так, Миша? 
— возмутилась его мать.— Вы про-
жили вместе столько лет, у тебя две 
чудесные дочки...» Однако судья Ви-
талий Чижик вежливо попросил ее 
не вмешиваться в процесс.

Следователь главного военно-
го следственного управления След-
ственного комитета России (ГВСУ 
СКР) Денис Ставцев попросил про-
длить арест фигуранту на три меся-
ца. Обосновал он это в том числе и 
тем, что разбирательство по делу 
вышло на «финишную прямую». По 
словам следователя, ему осталось 
предъявить господину Барышеву 
окончательное обвинение, выде-
лить из общего уголовные дела двух 
его заместителей по ЦСКА Андрея 
Хамазина и Юрия Муханова, заклю-
чивших досудебные соглашения о 
сотрудничестве с прокуратурой, и 
дать фигурантам ознакомиться с 80 
томами доказательств их участия в 
коррупционных схемах.

Господин Ставцев сообщил су-
ду, что окончания расследования 
главному обвиняемому лучше по-
дождать в СИЗО, поскольку, оказав-
шись на свободе, он может, напри-
мер, сбежать за границу. Об этих 
планах господина Барышева авто-
ру ходатайства, по его словам, ста-
ло известно от оперативников ФСБ. 
Еще не будучи арестованным, экс-
глава ЦСКА, как заявил представи-
тель ГВСУ, пытался оказать давле-
ние на свидетельницу по делу, обсу-
ждая с ней детали начатого рассле-
дования. Наконец, полковник Ба-
рышев, по словам Дениса Ставцева, 
ранее служил в ФСО, знаком с мето-
дами оперативно-разыскной дея-
тельности, а следовательно, может 
применить свои знания во вред раз-
бирательству по делу.

Михаил Барышев заявил, что 
ему «нечего сказать» на это. В свою 
очередь, адвокат Константин Анд-
реев отметил, что все перечислен-
ные аргументы Дениса Ставцева 
участники процесса уже слышали 
во время продления ареста в мае. 
Адвокат Андреев тем не менее тер-
пеливо пояснил суду, что оба за-
гранпаспорта его клиента изъяты, 
недвижимости за границей у него 
нет и попыток бегства офицера то-

же зафиксировано не было. По сло-
вам защитника, в ФСО полковник 
Барышев занимался только воспи-
тательной работой, а контакт его 
клиента со свидетельницей Мари-
ной Хамазиной состоялся по ини-
циативе самой дамы. Ее брат Анд-
рей Хамазин был арестован за взят-
ки первым — тогда родственница 
приехала к начальнику ЦСКА, что-
бы прояснить его судьбу.

Тем не менее прокуратура, а 
вслед за ней и суд поддержали по-
зицию следствия — господин Ба-
рышев был отправлен в изолятор 
на три месяца.

Напомним, по версии следст-
вия, в конце 2016 года функционе-
ры спортклуба ЦСКА под руковод-
ством Михаила Барышева объеди-
нились в преступную группу, чтобы 
получать десятипроцентные отка-
ты с коммерсантов за право поуча-
ствовать в обеспечении III Всемир-
ных военных игр, проходивших в 
феврале 2017 года в Сочи. ГВСУ СКР 
считает, что руководители ЦСКА 
получили соответственно 7 млн, 
10 млн и 6,6 млн руб. от представи-
телей компаний RedSys, Forward и 
«Пять семерок». Первой было пре-
доставлено за это право обеспечить 
игры жидкокристаллическими мо-
ниторами, через которые транс-
лировались соревнования, вторая 
сшила для российских спортсме-
нов форму, а третья обеспечила го-
стей автотранспортом.

По версии следствия, непосред-
ственно с подрядчиками работа-
ли Андрей Хамазин, начальник ав-
тослужбы ЦСКА Юрий Муханов и 
глава отдела закупок Олег Ампило-
гов. Летом прошлого года всех тро-
их арестовали по обвинению в по-
лучении взяток (ч. 6 ст. 290 УК РФ). 
Господа Хамазин и Муханов сразу 
признали вину и заявили, что от-
каты передавали начальнику ЦСКА 
Барышеву через двух его помощ-
ников — лейтенанта Максима Ла-
бунцова и сержанта-контрактника 
Дмитрия Осипова. В августе того же 

года попали в СИЗО и оба предпола-
гаемых посредника (ст. 191 УК РФ), а 
в ноябре, после того, как свидетель 
по делу Марина Хамазина заявила 
на допросе, что господин Барышев 
якобы выяснял у нее детали возбу-
жденного дела, арестовали и пред-
полагаемого организатора корруп-
ционной схемы.

К августу 2019 года господа Хама-
зин и Муханов были освобождены 
из-под ареста и вскоре предстанут 
перед судом, который рассмотрит 
их дела в особом порядке. Осталь-
ные предполагаемые взяткополуча-
тели и посредники вины не призна-
ют — им гарнизонный суд продлил 
содержание под стражей на запро-
шенные следствием три месяца.

Представители господина Бары-
шева полагают, что господа Хамазин 
и Муханов могли заключать какие-
то противозаконные сделки с под-
рядчиками-коммерсантами, а свое-
го бывшего начальника оговорили 
вынужденно, чтобы облегчить соб-
ственную участь. Например, Анд-
рей Хамазин после ареста был опре-
делен в СИЗО №4 «Медведь», в ко-
тором он работал заместителем на-
чальника по хозчасти, перед тем как 
перейти на аналогичную должность 
в ЦСКА. Как говорят источники „Ъ“, 
оперативники «позаботились» о 
том, чтобы об этом стало известно 
его сокамерникам, после чего усло-
вия содержания стали для господи-
на Хамазина «невыносимыми».

Еще одной уликой против Ми-
хаила Барышева, по версии следст-
вия, стала видеозапись, на которой 
его помощник Осипов принимает 
от Андрея Хамазина крупную сум-
му наличных денег. Защита утвер-
ждает, что функционеры ЦСКА де-
лили в этот момент не коррупцион-
ные, а благотворительные средства.

По данным адвокатов, в 2015 го-
ду Михаил Барышев создал благот-
ворительный фонд «Спортивные 
инициативы ЦСКА», он же привлек 
к его финансированию крупных 
бизнесменов из числа своих знако-
мых. Средства фонда в дальнейшем 
использовались для оплаты круп-
нейших внебюджетных проектов 
Минобороны — таких, например, 
как создание молодежного патри-

отического движения «Юнармия». 
«Инициативы» оплатили модели-
рование и пошив единой формы 
для отставных генералов, входя-
щих в совет ветеранов Миноборо-
ны. Из средств фонда оплачивались 
военно-спортивные мероприятия, 
организовывался отдых и корпора-
тивные встречи офицеров Главного 
управления по работе с личным со-
ставом вооруженных сил, которое 
после ухода из ЦСКА возглавил Ми-
хаил Барышев.

Еще одним направлением дея-
тельности фонда стала помощь се-
мье полковника-танкиста Руслана 
Галицкого, направленного в декаб-
ре 2016 года в Сирию в качестве во-
енного советника и получившего 
там смертельное ранение в резуль-
тате ракетного обстрела Алеппо бо-
евиками. Руслан Галицкий коман-
довал ротой Московского общевой-
скового командного училища, в ко-
торой обучался курсант Михаил Ба-
рышев, поэтому начальник ЦСКА 
решил помочь вдове офицера улуч-
шить жилищные условия. Однако 
получить из фонда необходимые 
3 млн руб. не удалось, поскольку ди-
ректор «Инициатив» Марина Хама-
зина разместила деньги на депози-
тах в банках. Тогда ремонт в кварти-
ре вдовы оплатил сам Михаил Ба-
рышев, а его заместитель пообещал 
начальнику компенсировать затра-
ты после того, как сестра разберется 
с кредитными организациями. Мо-
мент расчета, по версии защиты, и 
был заснят скрытой камерой.

«Мой клиент делал карьеру, но 
не деньги»,— пояснил „Ъ“ адвокат 
Константин Андреев. По словам за-
щитника, следствие не нашло у не-
го крупных счетов в банках, особ-
няков, элитных квартир и дорогих 
автомобилей. Даже под домашний 
арест предлагалась скромная «двуш-
ка» его матери на окраине Москвы. 
«К инкриминируемым взяткам офи-
цер не имеет никакого отношения, 
а вменить ему можно разве что ха-
латность. Увлекшись государствен-
ными и общественно-значимыми 
делами, начальник ЦСКА, видимо, 
утратил контроль за своими подчи-
ненными»,— полагает защита.

Сергей Машкин

Финишировало дело о взятках в ЦСКА
Бывший начальник армейского спортклуба  
проведет все следствие за решеткой

В среду Пресненский суд Москвы 
на два месяца арестовал по обви-
нению в многократном нарушении 
правил проведения митингов гра-
жданского активиста Константи-
на Котова. Привлечение к уголовной 
ответственности за подобные нару-
шения регламентирует так называ-
емая «дадинская» статья (ст. 212.1 
УК РФ): Ильдар Дадин пока единст-
венный, кто в 2015 году был осужден 
по этой статье, он провел в СИЗО 
и колониях более 750 дней. Адвокат 
господина Котова Мария Эйсмонт 
называет уголовную статью «спя-
щей», а арест «необоснованным». 
С этим согласны минимум 50 чело-
век, которые написали поручитель-
ства за Константина Котова — среди 
них писательница Людмила Улиц-
кая, лидер партии «Яблоко» Григо-
рий Явлинский и восемь муници-
пальных депутатов Москвы.

34-летний программист Констан-
тин Котов трижды привлекался к адми-
нистративной ответственности за лето 
2019 года. По ст. 20.2 КОАП РФ (участие 
или призывы к несогласованным ми-
тингам) в отношении него были состав-
лены протоколы после несогласован-
ных акций в поддержку Ивана Голуно-
ва и фигурантов «Нового величия». Так-
же его привлекли к ответственности за 
призыв выйти на Трубную площадь, 
чтобы поддержать незарегистрирован-
ных кандидатов в Мосгордуму (МГД). 
10 августа Константин Котов был за-
держан в центре Москвы на несанкци-
онированной «прогулке» в поддержку 
кандидатов-отказников. 12 августа ему 
предъявили обвинение по ст. 212.1 УК 
РФ (многократные нарушения правил 
проведения митингов).

Эту статью называют «дадинской» по 
фамилии первого и единственного в Рос-
сии осужденного по ней Ильдара Дади-
на. Господин Дадин провел в СИЗО и ко-
лониях более двух лет и в итоге получил 
от государства 2 млн руб. в качестве ком-
пенсации за незаконное уголовное пре-
следование. Отметим, что в среду, когда 
Пресненский суд Москвы рассматривал 
дело Константина Котова, Ильдара Дади-
на, по его словам, задержали полицей-
ские в Смоленской области и отпусти-
ли через пять часов из отдела без состав-
ления протокола. К этому моменту Прес-
ненский суд Москвы назначил меру пре-
сечения Константину Котову в виде аре-
ста до 12 октября.

Адвокат господина Котова Мария Эй-
смонт в разговоре с „Ъ“ назвала решение 
суда «необоснованным». «Он не собира-
ется скрываться от следствия или да-
вить на свидетелей, которые до сих пор 
не идентифицированы. Заключать Кон-
стантина под стражу не было никакого 
смысла, и мы намерены обжаловать ре-
шение суда»,— заявила „Ъ“ госпожа Эйс-
монт. По ее словам, во время судебного 
разбирательства защита апеллировала 

к правоприменительной практике, со-
гласно которой суды, рассматривая де-
ла по ст. 212.1 УК РФ, «принимали реше-
ния о более мягкой мере пресечения». 
«После Ильдара Дадина это третий пре-
цедент возбуждения уголовного дела по 
данной статье. Так как речь идет о нена-
сильственном преступлении средней тя-
жести, логично было бы отпустить Конс-
тантина Котова под домашний арест или 
под залог,— считает Мария Эйсмонт.— 
Я опасаюсь, что одним Котовым дело не 
ограничится; очевидно, решение о воз-
буждении дела по „спящей“ с 2017 го-
да статье принималось не сегодня и не 
в том кабинете, где оно оглашалось. Зна-
чит, ведется борьба с правом человека 
на свободу собраний: люди оказывают-
ся пусть и на несогласованной, но мир-
ной акции, а впоследствии рискуют по-
лучить уголовную статью».

В суде за Константина Котова пору-
чились около 50 человек, среди кото-
рых писательница Людмила Улицкая, 
писатель Виктор Шендерович и лидер 
партии «Яблоко» Григорий Явлинский. 
Восемь муниципальных депутатов Мо-
сквы написали письма в поддержку го-
сподина Котова. «Мы знакомы с Костей 
год. Он всегда участвует только в мир-
ных акциях, без радикальных дейст-
вий,— рассказала „Ъ“ муниципальный 
депутат округа Проспект Вернадского 
Елена Филина.— Восемь депутатов, в 
том числе главы округов Якиманка Ан-
дрей Морев и Тверской Яков Якубович, 
поручились за Костю. Мы специально 
ходили в суд, чтобы выступить в его за-
щиту. Были и люди, готовые внести за 
него залог. После решения суда осталось 
ощущение полной беспомощности».

Председатель комиссии по избира-
тельным правам при президентском 
Совете по правам человека (СПЧ) Илья 
Шаблинский считает возбуждение де-
ла по «дадинской» статье в отношении 
Константина Котова проявлением «по-
литики устрашения». «В ситуации с Ко-
товым оснований для уголовного пре-
следования нет,— говорит господин Ша-
блинский.— Конституционный суд по-
становил, что ст. 212.1 УК РФ может при-
меняться, если административное пра-
вонарушение повлекло причинение 
вреда здоровью граждан». Эксперт не 
исключает, что СПЧ обратится к руково-
дителям силовых ведомств с просьбой 
разобраться в ситуации с заключением 
под стражу Константина Котова. Как ра-
нее сообщал „Ъ“, СПЧ встревожен воз-
буждением уголовного дела по статье о 
массовых беспорядках в связи с событи-
ями в Москве 27 июля, фигурантами ко-
торого стали уже 14 человек. Во вторник 
глава СПЧ Михаил Федотов обратился к 
генеральному прокурору Юрию Чайке 
с просьбой «проверить обоснованность 
возбуждения уголовного дела о массо-
вых беспорядках».

Мария Старикова,  
Валентина Путреша

Владельцам дорог рекомендовано 
размещать в сети информацию о рас-
становке камер, но если используются 
муляжи, то они должны быть обозначе-
ны на картах, как обычные стационар-
ные приборы.

Отметим, 31 июля 2019 года ГИБДД 
России уже опубликовала карту и спи-
сок всех действующих комплексов 
фиксации нарушений. В рекомендаци-
ях впервые расшифрован термин «му-
ляж (имитатор)»: это прибор, «имитиру-
ющий работу импульсного доплеров-
ского радара или инфракрасной под-
светки», внешне трудноотличимый от 
обычной камеры. Также рекомендует-
ся использовать приборы, способные 
фиксировать одновременно несколь-
ко видов нарушений (например, пре-
вышение скорости и проезд на крас-
ный свет). Если в течение полугода ко-
личество нарушений сократилось бо-
лее чем на 80% либо в течение года не 
зафиксировано ни одной аварий, ком-
плекс нужно перемещать в другое ме-
сто, а на его месте лучше установить му-
ляж. Если у владельца автодороги нет 
возможности контролировать все ава-
рийно опасные участки, то рекоменду-
ется перемещать между ними камеры 
раз в три–шесть месяцев.

После утверждения проектным ко-
митетом нацпроекта БКАД документ бу-
дет направлен во все регионы, но в Мо-
скве применяться не будет. Это „Ъ“ под-
твердили в столичном Центре органи-
зации дорожного движения (ЦОДД). Ре-
шение было принято на заседании про-
ектного комитета нацпроекта БКАД, со-
общили в ЦОДД.

Эксперт по системам фиксации на-
рушений Григорий Шухман рекоменда-
ции поддержал, заметив, что методика 
должна разрешать регионам использо-
вать комплексы без привязки к точкам 
концентрации ДТП, например в местах, 

где водители часто выезжают на обочи-
ны и создают заторы. Он также отме-
тил, что методика не содержит отдель-
ных рекомендаций по передвижным 
камерам, хотя именно к ним у водите-
лей основная часть претензий. Главный 
вопрос в том, будет ли документ обяза-
тельным для регионов или станет «оче-
редной неисполняемой инструкцией», 
говорит господин Шухман. «Нужен пол-
ноценный государственный регламент, 
выполнение которого должно контр-
олироваться общественностью»,— счи-
тает он. Представитель компании «Тех-
нологии распознавания» (производи-
тель комплексов «Автоураган») Сергей 
Кусов поддержал пункт об использова-
нии многозадачных камер, но обратил 
внимание на то, что документ позволя-
ет «слишком вольно» перемещать ком-
плексы с места на место без проведения 
каких-либо поверок. «В целом много че-
го написано, но мало конкретики»,— 
охарактеризовал он документ.

В компании «МВС Груп» (оператор 
1,5 тыс. подмосковных камер) обра-
тили внимание на то, что методика 
не предписывает установку комплек-
сов на дорогах, где происходит боль-
шое количество нарушений,— ины-
ми словами, не учитываются потенци-
ально аварийные участки. «На практи-
ке это приведет к тому, что оператор бу-
дет выставлять комплексы уже по фак-
там произошедших аварий и человече-
ских жертв,— считают в компании.— 
Это противоречит главной цели уста-
новки комплексов — предупрежде-
нию аварийности и смертности. Кро-
ме того, методика не описывает пра-
вила установки комплексов для фикса-
ции средней скорости. Документ требу-
ет доработок». В «МВС Груп» добавили, 
что планируют вместе с подмосковным 
минтрансом подготовить отзыв на теку-
щую редакцию методики и направить 
его в Минтранс России.

Иван Буранов

В Москве разбудили 
«спящую» статью УК
Гражданский активист арестован  
за неоднократное нарушение правил 
проведения митинга

Муляжи на горизонте
с1

Михаила Барышева 
осталось окончательно 
обвинить и ознакомить  
с делом 
ФОТО СЕРГЕЯ БОБЫЛЕВА/ТАСС





В кашмирном сне не приснится
Кризис в отношениях Дели и Исламабада перерастает в глобальный
Совбез ООН проведет экстренное заседание в связи 
с решением индийского правительства изменить ста-
тус приграничного с Пакистаном штата Джамму и Каш-
мир. На фоне обвала в индо-пакистанских отношени-
ях мировые державы пытаются не допустить эскалации 
конфликта между двумя странами, воевавшими три-
жды в своей истории. Однако кашмирский кризис уже 
расколол мировое сообщество и подорвал единство 
Шанхайской организации сотрудничества (ШОС). Один 
из ее лидеров — Китай — обвинил Индию в дестабилиза-
ции ситуации, поддержав другого члена ШОС — Пакис-
тан. В свою очередь, Москва отреагировала сдержанно, 
призвав к решению проблемы на двусторонней основе.

Индия и Пакистан, созданные 14–15 августа 1947 года по-
сле раздела Британской Индии, отмечают День независимо-
сти в условиях нарастающего кризиса в двусторонних отно-
шениях, вызванного решением Дели отменить особый ста-
тус штата Джамму и Кашмир (подробнее см. „Ъ“ от 6 августа). 

В самом индийском Кашмире с 4 августа действует ко-
мендантский час, введены ограничения на перемещения, 
заблокированы интернет и телефонные линии. «Мы не хо-
тим давать этот инструмент в руки врагу, пока ситуация 
не нормализуется»,— пояснил губернатор региона Сатья 
Пал Малик, пообещав, что после Дня независимости Ин-
дии власти начнут снимать ограничения и жизнь вернется 
в нормальное русло.

Однако в Исламабаде считают это тотальным наступле-
нием на права мусульман. На фоне объявленного пониже-
ния уровня дипотношений с Индией, прекращения желез-
нодорожного и автомобильного сообщения, сворачивания 
торговых и культурных связей и стягивания военной тех-
ники к индийской границе премьер Пакистана Имран Хан 
предрек «надвигающийся геноцид» в Кашмире. «Вопрос сто-
ит так — будет ли мир спокойно наблюдать за этим и потвор-
ствовать этому, как это происходило с Гитлером в Мюнхе-
не?» — воззвал к мировому сообществу пакистанский лидер.

«Индия аннексировала Кашмир, совершив односторонний 
незаконный акт, нарушающий предыдущие договоренности. 
Кашмир оказался отрезан от остального мира, и мы не можем 
это игнорировать. В случае дальнейшей эскалации нападения 
на нашу территорию мы будем способны себя защитить»,— за-
явил „Ъ“ посол Пакистана в Москве Кази Халилулла. 

«Мы не сделали ничего, чтобы изменить внешние гра-
ницы штата Джамму и Кашмир. Линия контроля, установ-
ленная в 1972 году по Симлскому соглашению, остается не-
изменной»,— парирует посол Индии в Москве Бала Венка-
теш Варма. «Это не вопрос, который касается Пакистана, 
это внутреннее дело Индии»,— пояснил индийский дипло-
мат в беседе с российскими СМИ. 

Между тем во вторник глава МИД Пакистана Мехмуд Ку-
реши призвал к проведению экстренного заседания Совбе-
за ООН. В своем обращении пакистанская сторона настаива-
ет, что Индия «преднамеренно подрывает признанный ме-
ждународным сообществом спорный статус Джамму и Каш-
мира». Глава МИД Польши Яцек Чапутович от имени стра-
ны—председателя Совета безопасности ООН вчера подтвер-
дил, что Совбез «обсудит этот вопрос и примет соответству-
ющее решение», впрочем, не назвав даты его проведения.

Призывая к мирному решению конфликта, Исламабад 
не исключает военного противостояния с Индией. «Если Ин-
дия решит вновь прибегнуть к использованию силы, Пакис-
тан будет вынужден ответить в целях самообороны, исполь-
зуя все свои возможности»,— говорится в обращении в Сов-
без ООН. Кроме того, посол Пакистана в США Асад Маджид 

Хан сообщил, что в Исламабаде рассматривают возможность 
переброски воинских подразделений, дислоцированных 
на границе с Афганистаном, в пакистанскую часть Кашми-
ра. «Если ситуация обострится на восточной границе, то нам 
придется осуществить переброску войск»,— заявил посол.

В условиях, когда Дели и Исламабад активно апеллируют 
к мировому сообществу, свою позицию по новому кашмир-
скому кризису уже выразили многие мировые и региональ-
ные игроки — от США до Ирана. Разброс оценок свидетель-
ствует об отсутствии единой позиции: кашмирский кризис 
становится новой линией раскола, при этом наибольшие 
проблемы он сулит Шанхайской организации сотрудниче-
ства, подрывая ее единство.

Один из лидеров ШОС — Китай выступил с жестким 
заявлением в адрес Индии, обвинив ее в односторонних 
действиях, подрывающих безопасность в регионе, и сооб-
щив о готовности защищать интересы Пакистана. В ходе 
состоявшейся в понедельник встречи главы МИД КНР Ван 
И с индийским коллегой Субраманиямом Джайшанкаром 
китайский министр заявил: «Действия Индии стали вызо-
вом суверенитету китайской стороны, а также нарушени-
ем двусторонних соглашений по обеспечению мира и спо-
койствия на границе». 

• Напомним, что Кашмир разделен между тремя государ
ствами — Индией, Пакистаном и Китаем. После  первой 
 войны с Индией, вспыхнувшей в 1947 году, Пакистан окку
пировал треть Кашмира. Еще одну часть — 38 тыс. кв. км 
горного района АксайЧин — после военного вторжения 
1962 года занял Китай. 

Со своей стороны, глава МИД Индии обратил внимание 
на то, что изменение статуса Кашмира не порождает новых 
требований к суверенитету и ничего не меняет ни на Линии 
прекращения огня с Пакистаном, ни на индо-пакистанской 
границе. 

«В 2017 году, когда Индия и Пакистан стали полноправ-
ными членами ШОС, было сказано много слов о том, что эта 
организация сможет посодействовать решению проблемы 
Кашмира. Сегодня настал момент истины для ШОС. Каза-
лось бы, представился случай показать, что ШОС — площад-
ка для новых подходов к решению региональных проблем. 
Однако на деле выпады одних членов ШОС против других 
выявили неспособность организации к коллективным дей-
ствиям»,— заявил „Ъ“ директор проекта по азиатской без-
опасности ПИР-Центра Вадим Козюлин.

Между тем позицию Москвы сформулировал вчера гла-
ва МИД РФ Сергей Лавров, обсудивший ситуацию с главой 
МИД Пакистана Мехмудом Куреши. «С российской сторо-
ны подчеркнута необходимость деэскалации напряжен-
ности и безальтернативность урегулирования имеющих-
ся разногласий между Пакистаном и Индией на двусторон-
ней основе политико-дипломатическими средствами»,— 
говорится в официальном сообщении российского дипло-
матического ведомства.

Таким образом, в отличие от Пекина, другой лидер ШОС — 
Москва — не стал поддерживать одну из сторон и выступил 
против попыток Исламабада интернационализировать про-
блему, призвав к ее обсуждению на двусторонней основе.

Сергей Строкань

После молитвы в мечетях по случаю праздника Ид аль-Адха мусульмане Кашмира  
вышли на акцию протеста против лишения штата особого статуса  ФОТО AP

Днепр Крыму не товарищ
Администрация Владимира Зеленского отвергла предложение о поставках воды на полуостров 

Власти Украины не намерены вступать 
с Россией в переговоры о возобновле-
нии поставок воды в Крым по Северо-
Крымскому каналу. В офисе президен-
та Владимира Зеленского заявляют: 
снабжение полуострова водой будет 
восста новлено «только после возвра-
щения Крыма под контроль Киева». 
 Между тем вице-премьер Крыма Геор-
гий  Мурадов в беседе с „Ъ“ обратил вни-
мание на то, что идею с возобновлением 
поставок первым подал экс-президент 
 Украины Леонид Кравчук. А глава Крыма 
Сергей Аксенов резюмировал: выбрав 
Владимира Зеленского, украинцы полу-
чили «те же яйца, только в профиль».

Реакция из Киева на обнародованное в по-
недельник постпредом Крыма при президен-
те РФ Георгием Мурадовым предложение бы-
ла однозначной. Напомним, господин Мура-
дов заявил: «Мы хотели бы просить (россий-
ское руководство.— „Ъ“) помочь начать зон-
даж, может быть, переговорный процесс 
с украинской стороной о том, чтобы они (укра-
инские власти.— „Ъ“) нашу воду пропускали 
в Крым. Это не вода реки Днепр, которая при-
надлежит Украине, это наша вода, идущая 
с территории РФ». «Крым не является терри-
торией России,— парировал на своей страни-
це в Facebook Антон Кориневич, которого пре-
зидент Украины Владимир Зеленский назна-
чил на должность постпреда в Крыму (офис на-
ходится в Херсонской области).— Поэтому РФ 
не может поднимать в межгосударственных 
отношениях вопросы, связанные с ним».

Как сообщил источник „Ъ“, близкий 
к офису президента Украины, высшие долж-
ностные лица страны в курсе недавних за-
явлений из Крыма. Представители офиса 
главы государства даже провели консульта-
ции с дипломатами и руководителями ря-
да ведомств, получив от них несколько реко-
мендаций относительно ответных действий 
и заявлений. В частности, один из экспертов 
посоветовал вступить в переговоры, увязав 
поставки воды с освобождением украин-
цев, удерживаемых в российских тюрьмах, 
или с прекращением преследований в Кры-
му членов запрещенных властями РФ Мед-
жлиса крымскотатарского народа и органи-
зации «Хизб ут-Тахрир». Но это предложение 
было с ходу отвергнуто.

«С точки зрения международного законо-
дательства Крым — оккупированная терри-
тория. Женевская конвенция гласит, что та-
кие территории обязан содержать оккупант. 
Не можешь, тяжело, дорого — верни закон-

ному хозяину,— заявил источник „Ъ“, близ-
кий к офису Владимира Зеленского.— Обсу-
ждать судьбу незаконно захваченных терри-
торий с теми, кто их захватил, а теперь жалу-
ется, что хозяин не помогает оккупанту, ни-
кто не будет. Единственное, что можно обсу-
ждать с этими людьми,— это продолжитель-
ность их тюремных сроков за участие в окку-
пации региона Украины. В обмен на чистосер-
дечное раскаяние им можно будет сбросить 
пару лет». По словам собеседника „Ъ“, вода 
из Днепра вновь поступит на полуостров «сра-
зу же после вывода из Крыма российских во-
енных и назначенных Москвой чиновников».

• Напомним, что с 1960х годов Крым снаб
жался пресной водой в первую очередь при по
мощи СевероКрымского канала, связывающе
го полуостров с рекой Днепр. К 2014 году по
рядка 85% всей потребности Крыма в воде по
крывались за счет СевероКрымского канала. 
После проведения весной 2014 года референду
ма о выходе Крыма из состава Украины канал 
был перекрыт украинскими властями.
Непризнание российского суверенитета 

над Крымом и, соответственно, отказ от лю-
бого сотрудничества с назначенными Мо-
сквой чиновниками на полуострове — одна 
из немногих принципиальных позиций, ко-
торую разделяют (по крайней мере публич-
но) все или почти все официальные полити-
ческие игроки. Даже глава «Оппозиционной 
платформы — за жизнь» Виктор Медведчук, 
не скрывающий дружеских отношений с рос-
сийским президентом Владимиром Путиным 
и принимаемый в Москве на высшем уров-

не, не демонстрирует готовности отказаться 
от Крыма. В июле в интервью BBC он заявил, 
что считает Крым территорией Украины, до-
бавив: господин Путин в курсе этой позиции. 
И Виктор Медведчук, и его однопартийцы ак-
тивно выступают против продолжающейся 
блокады отдельных районов Донецкой и Лу-
ганской областей, называя ее «геноцидом на-
рода Донбасса», но тему блокады Крыма в пу-
бличных выступлениях не поднимают. 

Антон Кориневич в своем комментарии 
в Facebook заверил, что украинские власти 
вправе по своему усмотрению, без оглядки 
на мнение властей других государств, пускать 
в работу или закрывать любые гидротехноло-
гические сооружения на своей территории, 
в том числе и Северо-Крымский канал. Меж-
ду тем вице-премьер Крыма Георгий Мурадов 
с этим не согласен. Он заявил „Ъ“, что канал 
сегодня имеет международный статус, «а ме-
ждународные технические сооружения (кана-
лы, нефтепроводы, газопроводы) недопусти-
мо перекрывать в одностороннем порядке». 

Господин Мурадов также отметил, что Ук-
раина пытается лишать людей не столько пи-
тьевой воды, сколько воды для технических 
нужд и сельского хозяйства. По сути, это под-
тверждают и в Киеве. Как заявил в интервью 
изданию «Главком» заместитель украинско-
го министра по вопросам временно окку-
пированных территорий и внутренне пере-
мещенных лиц Георгий Тука, «для граждан-
ского населения питьевых запасов хватает». 
«Сложно прогнозировать, как будет разви-
ваться ситуация дальше, но в первую очередь 

нехватку воды ощущают сельхозпредприя-
тия, промышленность и военные части Рос-
сии, которые находятся в Крыму. И подавать 
им воду никто не собирается»,— сказал он.

Комментируя такие высказывания, Геор-
гий Мурадов заявил „Ъ“: «Реакция разочаро-
вывает и показывает, что новые украинские 
власти намерены продолжать старую пре-
ступную политику блокады Крыма». Он осо-
бо отметил, что возобновить подачу дне-
провской воды по Северо-Крымскому кана-
лу несколько недель назад первым предло-
жил экс-президент Украины Леонид Крав-
чук, тем самым решив провести «некий зон-
даж» того, как к этой идее относятся крымча-
не. «Мы со своей стороны откликнулись и то-
же провели зондирование позиции украин-
ской стороны. Ответом стала негативная ре-
акция»,— добавил господин Мурадов.

Член Совета федерации от Крыма Сер-
гей Цеков сказал „Ъ“, что не удивлен реакци-
ей Киева, так как «долгие годы был в украин-
ской политике». «Политическая верхушка Ук-
раины русофобская. У них на первом месте — 
борьба с Россией в ущерб себе, а экономиче-
ская целесообразность на втором плане»,— 
сказал господин Цеков. И отметил, что Крым 
научился обходиться без днепровской во-
ды — например, сельское хозяйство перешло 
на выращивание менее водоемких культур. 
«Нам их вода не нужна,— согласился в разго-
воре с „Ъ“ первый вице-спикер Госсовета Кры-
ма Ефим Фикс.— Тем более что за последние 
пять лет Северо-Крымский канал пришел 
в такое состояние, что на его восстановление 
и подготовку к подаче воды теперь нужны ог-
ромные финансовые ресурсы».

Позицию крымских властей вчера сум-
мировал глава республики Сергей Аксенов, 
написавший в Facebook: заявления украин-
ских чиновников свидетельствуют о «край-
не низком качестве человеческого материа-
ла, который заполняет коридоры власти со-
седнего государства». Господин Аксенов от-
метил, что на Украине меняются президен-
ты и «партийные вывески», но не «подходы». 
«Это ясно показывает, что сменяемость влас-
ти сама по себе не является гарантией улуч-
шения ее качества. Выбрав так называемые 
новые лица, украинцы все равно получи-
ли „те же яйца, только в профиль“»,— напи-
сал господин Аксенов. По его словам, перво-
причина проблем состоит в том, что полити-
ка Украины определяется «не в Киеве, а в Ва-
шингтоне и других западных столицах».

Матвей Шиманов, Киев;  
Вадим Никифоров, Симферополь
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мировая политика
Приключения 
итальянцев 
в Европе

Вице-премьер итальянского прави-
тельства, лидер правой партии «Ли-
га» Маттео Сальвини потерпел про-
межуточное поражение в итальян-
ском Сенате: во вторник вечером 
ему не удалось добиться того, чтобы 
в среду, 14 августа, сенаторы прого-
лосовали по вопросу вынесения ка-
бинету министров вотума недове-
рия. Против Сальвини неожиданно 
объединились его партнеры по пра-
вящей коалиции из популистского 
движения «Пять звезд» и оппозици-
онная Демократическая партия.

Так или иначе, но вероятность до-
срочных выборов остается высокой. 
Цель Сальвини — занять пост гла-
вы правительства. Но врагов у вице-
премьера как в Италии, так и в целом 
в Евросоюзе достаточно.

Конек Маттео Сальвини — борьба 
против нелегальной миграции в Ита-
лию по Средиземному морю, где ре-
гулярно гибнут беженцы из Афри-
ки. Для «Лиги» также характерен ев-
роскептицизм и в целом негативное 
отношение к евро. Итальянцы тради-
ционно считались еврооптимиста-
ми, но экономические и политиче-
ские неурядицы, включая недоволь-
ство мигрантами, влияют на их на-

строения. По данным «Евробароме-
тра», только 37% итальянских гра-
ждан доверяют ЕС. Столь же или бо-
лее низкие результаты из 28 стран 
Евросоюза показывают только Гре-
ция, Франция, Чехия и, конечно, Ве-
ликобритания с антирекордом в 29%.

Эти настроения не может не учи-
тывать и Маттео Сальвини. К тому 
же экономическая политика, кото-
рую заявило действующее итальян-
ское правительство, входит в проти-
воречие с призывами Брюсселя. Ев-
рокомиссия полагает, что итальян-
цы живут не по средствам, а Саль-
вини не считает растущий дефицит 
бюджета проблемой и рассчитыва-
ет предотвратить повышение НДС 
с 22% до 25% с января 2020 года. Со-
хранение в еврозоне окажется рав-
нозначным согласию в очередной 
раз затянуть пояса, что непопуляр-
но и играет на руку популистам-ев-
роскептикам.

Сальвини — наиболее яркий оп-
понент мейнстриму ЕС и в сфере 
внешней политики. Он громко, хо-
тя и безрезультатно говорит о необ-
ходимости отказа от антироссий-
ских санкций, ругается с француз-
ским президентом Эмманюэлем 
Макроном, комплиментарно отзы-
вается о не любимых многими в Ев-
росоюзе президенте США Дональде 
Трампе и британском премьере Бо-
рисе Джонсоне. Пост руководите-
ля внешнеполитического ведомст-
ва ЕС в ноябре должен уйти от ита-
льянки Федерики Могерини, про-
исходящей из лагеря оппонентов 
Сальвини, к испанцу Жозепу Бор-
релю, но ключевые решения в об-
ласти внешней политики по-преж-
нему принимаются странами ЕС 
единогласно. Голос каждого ока-
зывается важен, но до сих пор по-
тенциальные возмутители спокой-
ствия предпочитали по многим во-
просам все же не ломать консен-
сус. Если же противоречия между 
Еврокомиссией и правительства-
ми ряда непослушных стран ста-
нут непримиримыми, это скажет-
ся и на внешнеполитической спло-
ченности Евросоюза.

Гармоничное развитие ЕС и осо-
бенно еврозоны требует углубле-
ния интеграции, но правительствам 
стран-членов непросто на него ре-
шиться, ведь это сокращает их пол-
номочия, да и не пользуется попу-
лярностью у большинства граждан. 
При этом история с Маттео Сальви-
ни показывает: нередко избирате-
лей удается увлечь идеей противо-
стояния злокозненному Брюсселю, 
хотя и с экономическими трудно-
стями, и с миграционными пробле-
мами странам ЕС было бы проще 
справляться сообща.

Итальянцы традици-
онно считались 
 еврооптимистами, 
но экономические 
и политические 
 неурядицы влияют 
на их  настроения 

Сергей Уткин,
завсектором стратегических  
оценок ИМЭМО РАН

Д Е Т А Л И Ч Т О  В  К Р Ы М У  С  В О Д О Й

После ограничения Украиной поставок воды по Северо- 
Крымскому каналу в апреле 2014 года вода стала пода-
ваться в канал в объеме технологического минимума, 
больше всего от ограничений страдали рисоводы 
Крыма. На этом фоне Россия начала рассматривать 
альтернативные способы водоснабжения полуостро-
ва — от добычи артезианской воды до строительства 
трубопровода от реки Кубань стоимостью $3–4 млрд 
(проект не реализован).

С 2014–2015 годов 147,7 км из 293 км канала 
исполь зуется для переброски воды из горных водохрани-
лищ Белогорского района на восток Крыма. В 2016 году 
началось строительство водозаборов, бурение скважин 
в рамках первого этапа проекта обеспечения водой 
восточной части полуострова. В 2017 году секретарь 
Совбеза Николай Патрушев сообщил, что общий водо-
забор в 2014–2016 годах сократился «в пять раз», пло-
щади орошаемых земель в Крыму сократились на 92%, 
в связи с чем было прекращено производство риса. 

В 2018 году в Крыму была засуха, тогда впервые 
за пять лет на полуострове закончились поверхност-
ные источники. Сейчас на полуострове пробурены 
и работают 26 скважин, которые на сегодняшний день 
дают стабильно 146 тыс. куб. м воды в сутки, а водох-
ранилища Крыма заполнены более чем на 78%. Далее 
предполагается перебрасывать на север воду из цент-
ральных водохранилищ с использованием инфраструк-
туры канала, которая будет реконструирована. 

В марте член ОНФ Владимир Немцев сообщал 
Владимиру Путину, что сложности с водой есть 
на всем полуострове, а на севере промпредприятия 
для своих нужд берут воду из подземных источни-
ков, из которых обеспечивается ею и население. 
Президент ответил, что рассматриваются различные 
варианты решения проблемы: строительство новых 
водоводов, бурение, опреснение — для промышлен-
ных нужд прежде всего.

Ольга Никитина



На данный момент более трети поку-
пок товаров россияне осуществляют 
онлайн, свидетельствует анализ эквай-
ринговых данных. В первом полуго-
дии число платежей картами в интер-
нете выросло почти в три раза, что ста-
ло рекордным показателем с 2014 года. 
Эксперты уверены, что рост продол-
жится, поскольку в этот сектор вовле-
кается все больше компаний малого 
и среднего бизнеса, для которых пла-
тежи в сети предпочтительней, а гра-
ждане не хотят тратить время на ходь-
бу по магазинам.

„Ъ“ ознакомился с исследованием банка 
«Русский стандарт», посвященным оплате то-
варов и услуг в интернете банковскими кар-
тами. Сам банк входит в пятерку крупней-
ших на рынке эквайринга, исследование 
основано на нескольких десятках миллио-
нов трансакций по картам разных банков, 
эквайринг которых он обеспечил. Согласно 
исследованию, количество онлайн-трансак-
ций по картам изменилось в первой полови-
не 2019 года по сравнению с аналогичным 
периодом прошлого года на 283%. В денеж-
ном выражении рост составил 255%. Это ста-
ло рекордом с 2014 года, когда в аналогич-
ном исследовании был зафиксирован рост 
карточных платежей в онлайне на 127,1%. В 
последующие годы рост в этом сегменте не 
превышал 50%. При этом средний чек за по-
следний год незначительно сократился. Так, 
по итогам первого полугодия 2019 года он 
составил 2,08 тыс. руб. против 2,32 тыс. руб. 
за аналогичный период 2018 года.

Авторы исследования считают, что он-
лайн-платежи в e-commerce уверенно заби-
рают часть торгового эквайринга. По дан-
ным «Русского стандарта», на долю интер-
нет-эквайринга в общем объеме торгового 
эквайринга в 2016 году приходилось 5,5%, 
в 2017 году — 8,5%, в 2018 году — 13,5%, а в 
первом полугодии 2019 года — 32,3%.

Ключевым фактором стремительного 
роста онлайн-платежей является вступле-
ние в силу изменений к закону «О примене-
нии контрольно-кассовой техники (ККТ)…» 
(54-ФЗ), отмечает управляющий партнер 
экспертной группы Veta Илья Жарский. «С 
1 июля прошлого года требование о пере-
ходе на онлайн-кассы действует в отноше-
нии торговых организаций и ИП с наемны-
ми сотрудниками, работающих на ЕНВД 
(единый налог на вмененный доход.— „Ъ“) 
и ПСН (патентная система налогообложе-
ния.— „Ъ“). С 1 июля этого года требование 
распространяется на организации в сфере 
услуг и индивидуальных предпринимате-

лей без наемных сотрудников»,— указы-
вает он. По его оценке, разница в итогах 
первого полугодия 2018-го и 2019 годов об-
условлена тем, что рассматриваются «пери-
оды до и после возникновения обязаннос-
ти по переходу на новый тип ККТ».

Как поясняет директор департамента 
эквайринга «Русского стандарта» Инна Еме-
льянова, «в последний год-два в борьбу за 
клиента вступил и мобильный эквайринг. 
Именно такие решения максимально вы-
годны и удобны как для малого и средне-
го бизнеса, так и торговых представите-
лей ритейлеров». По ее словам, многие ри-
тейлеры, представленные в офлайне, ду-

блируют каталоги на онлайн-сайты, появ-
ляются новые игроки, а текущие увеличи-
вают свою клиентскую базу. Кроме того, в 
2018–2019 годах наметился тренд по реали-
зации товаров и услуг премиального клас-
са в интернете — крупные luxury-бренды 
постепенно переходят в сеть, отмечают ав-
торы исследования. По мнению господина 
Жарского, как минимум до конца текуще-
го года и даже в первом полугодии следую-
щего рост продолжится, но уже за счет ор-
ганизаций, задействованных в сфере услуг, 
и ИП без наемных сотрудников, которые не 
перешли на онлайн-кассы в первой волне.

Представители банковского сообщест-
ва и платежного рынка также ожидают со-
хранения тенденции. При этом они указы-
вают и другие факторы, приведшие к ро-
сту объемов карточных платежей онлайн. 
По словам директора «КартСтандарт» Майи 
Глотовой, такая динамика связана как с об-
щим ростом рынка электронной коммер-
ции, так и его консолидации у крупнейших 
игроков. «Они активно работают над увели-
чением доли именно онлайн-оплат, так как 
это увеличивает долгосрочный объем по-
купок клиентов»,— поясняет она. Напри-
мер, Ozon даже выпустил свою банковскую 
карту (см. „Ъ“ от 18 апреля). «Сегмент безна-
личных платежей в интернете развивает-
ся большими темпами, чем классический 
эквайринг»,— указывает вице-президент 
банка ВТБ Алексей Киричек. По его словам, 
причиной этого является несколько факто-
ров: «почти тотальное проникновение ин-
тернета, рост доверия и популярности мар-
кетплейсов, ускорение темпа жизни, а с 
ним и скорости покупок». По его словам, 
на традиционные магазины зачастую лю-
дям просто жаль времени, «вопрос поиска 
товара, оптимального по цене и качеству, в 
интернете решается быстро, эффективно, 
„на диване“».

Ксения Дементьева
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 НЕФТЬ BRENT ИНДЕКС DOW JONES ИНДЕКС МОСБИРЖИ КУРС ЕВРО К ДОЛЛАРУ США КУРС ДОЛЛАРА США К РУБЛЮ

Nikkei 225 20655,13 (+199,69)
РТС 1259,68 (–38,17)
FTSE 100 7147,88 (–103,02)

DAX 30 11492,66 (–257,47)
DJIA* 25635,34 (–644,57)
NASDAQ Composite* 7788,31 (–228,05)

*На 19:26   По данным агентства Reuters.  
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52,0 72,0

52

56

60

64

68

72руб. ● 65,2032

0,61%
1,0 1,2

1,00

1,04

1,08

1,12

1,16

1,20$ ● 1,1139

0,27%
2,2 2,9

2,20

2,34

2,48

2,62

2,76

2,90тыс. пунктов ● 2,637

1,61%
45,0 80,0

45

52

59

66

73

80$ / баррель

3,73%
21,0 28,0

21,0

22,4

23,8

25,2

26,6

28,0

2,51%

● 57,80тыс. пунктов ● 25,621

 Индексы ведущих фондовых бирж на 14.08.19 (пунктов)Официальные курсы ЦБ России на 15.08.19
Австралийский доллар 44,1752
Английский фунт 78,6416
Белорусский рубль 31,9295
Датская крона* 97,6929

Доллар США 65,2032
Евро 72,9037
Индийская рупия** 91,4876
Казахский тенге** 16,8726

Канадский доллар 49,2397
Китайский юань* 92,9231
Норвежская крона* 73,3453
СДР 89,7646

Сингапурский доллар 47,0476
Новая турецкая лира 11,6572
Украинская гривна* 25,7525
Шведская крона* 68,2185

Швейцарский франк 66,9369
Японская иена** 61,2841
*За 10. **За 100. 
По данным агентства Reuters. 
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Активность девелоперов на рынке  
Новой Москвы привлекает сюда все 
больше покупателей: по итогам пер-
вых семи месяцев почти 40% сделок 
на первичном рынке столицы при-
шлось на присоединенные террито-
рии. Покупатели готовы селиться ком-
пактно, поэтому интересом застрой-
щиков пользуются лишь участки вбли-
зи метро. При сохранении тенденции 
к концу 2025 года в Новой Москве бу-
дет проживать до 1,3 млн человек.

На долю Троицкого и Новомосковско-
го административных округов (ТиНАО) 
пришлось 38,4% из заключенных по ито-
гам семи месяцев (период январь—июль) 
52,2 тыс. договоров долевого участия (ДДУ) 
в Москве. Такие данные на бизнес-бранче, 
организованном „Ъ“ для девелоперов, при-
вела заместитель руководителя управле-
ния Росреестра по Москве Мария Макаро-
ва. По расчетам ведомства, за год этот пока-
затель увеличился на 3,4 процентного пун-

кта. Доля других округов значительно мень-
ше. Ближайший конкурент Новой Москвы 
— Северо-Восточный административный 
округ (СВАО), сформировавший 12,3% сде-
лок на первичном рынке. Следом идет За-
падный административный округ (ЗАО) — 
10,6%. Меньше всего жилья за первые семь 
месяцев 2019 года девелоперы продали в Зе-
ленограде: округ сформировал 1,3% заклю-
ченных ДДУ (см. подробнее схему на стр. 9).

В общей сложности число зарегистриро-
ванных ДДУ за первые семь месяцев года 
увеличилось на 30% относительно аналогич-
ного периода прошлого. Но основной рост 
достигнут в первом полугодии, когда девело-
перы массово разогревали рынок в преддве-
рии вступления в силу с 1 июля 2019 года по-
правок к законодательству, обязывающих их 
использовать механизм эскроу-счетов. Стре-
мясь сгладить переходный период, многие 
застройщики реализовывали ДДУ подкон-
трольным им юридическим лицам, рассчи-
тывая позднее продать недвижимость по 

договорам переуступки прав. Этим частич-
но объясняется и резкая положительная ди-
намика Новой Москвы, полагает управляю-
щий партнер компании «Метриум» Мария 
Литинецкая. Она добавляет, что, если учиты-
вать сделки только с физическими лицами, 
то доля территории составит 32% в общем чи-
сле сделок на первичном рынке.

В июле спрос на новостройки обвалился. 
По данным Росреестра, за месяц в Москве 
было зарегистрировано 6,3 тыс. ДДУ — это 
на 52% меньше, чем в июне, и на 11% ниже 
аналогичного показателя прошлого года. Го-
спожа Макарова предлагает не считать это 
падением. «Не было июльского падения — 
был сильный июньский взлет на фоне стар-
та реформы долевого строительства»,— на-
стаивает она. В ЦИАН конкретизируют, что 
в Новой Москве июльское годовое падение 
оказалось значительно выше, составив 39%. 
Хотя, как сообщил „Ъ“ руководитель депар-
тамента развития новых территорий Мо-
сквы Владимир Жидкин, сейчас в ТиНАО 

реализуется 168 проектов по строительству 
в общей сложности 7,3 млн кв. м жилья (из 
них 95% без использования эскроу-счетов).

По оценкам «Метриума», сейчас в ТиНАО 
экспонируется 7,9 тыс. лотов — это пример-
но 19% от общемосковского объема. Это го-
ворит о том, что предложение ограничен-
но, что может в дальнейшем стать сдержи-
вающим фактором для увеличения доли Но-
вой Москвы в структуре сделок на первич-
ном рынке столицы, считает госпожа Ли-
тинецкая. Председатель совета директоров 
«Бест-Новостроя» Ирина Доброхотова объяс-
няет, что интерес покупателей к Новой Мо-
скве стабильно увеличивается последние 
три года. Мария Литинецкая связывает эту 
тенденцию с ценовой доступностью. Сред-
няя стоимость первичной недвижимости в 
ТиНАО сейчас составляет 120,1 тыс. руб. за 
1 кв. м против 168 тыс. руб. в старых грани-
цах города: разница более чем на треть.
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Средняя максимальная став-
ка по вкладам десяти круп-
нейших российских банков 
впервые в этом году опусти-
лась ниже 7% годовых. По ито-
гам первой декады августа 
она составила 6,82% годовых  
— минимального значения 
с октября прошлого года.  
Банкиры ожидают, что тренд 
на сокращение ставок про-
длится до конца года и оста-
новить его могут только ново-
годние спецпредложения.

В среду ЦБ обнародовал резуль-
таты мониторинга максимальных 
процентных ставок по вкладам в 
российских рублях в десяти банках, 
привлекающих наибольший объем 
депозитов физлиц. В первой декаде 
августа средняя максимальная став-
ка составила всего 6,823% годовых, 
что меньше показателя третьей де-
кады июля на 0,22 п. п. Впервые в 
этом году этот индикатор долгового 
рынка оказался ниже 7% годовых, 

более того, это самый низкий пока-
затель за последние десять месяцев, 
который сравним с уровнем пер-
вой декады октября прошлого года 
(6,8% годовых). Столь резкое сниже-
ние этого показателя за декаду по-
следний раз было зафиксировано в 
начале марта 2018 года, тогда ставка 
упала на 0,25 п. п.

Директор по методологии рей-
тингового агентства НКР Стани-
слав Волков считает, что сокраще-
ние на 0,2 п. п. за декаду по топ-10 
банков — довольно резкое для де-
позитного рынка. «Сыграли роль 
и два пересмотра ключевой став-
ки в июне-июле, и завершение пе-
риода пополнения у депозитов, ко-
торые можно было под 7,5–8% от-
крыть в начале года у ряда крупных 
банков»,— уверен он. По данным 
Frank RG, в начале августа сразу не-
сколько крупных банков (в том чи-
сле Альфа-банк и Газпромбанк) сни-
зили ставки по депозитам на 0,1–
0,7 п. п. Волна снижения продол-

жается с начала июля, когда став-
ки по депозитам снизил Сбербанк. 
Влияние ключевой ставки на мак-
симальные ставки по депозитам 
физлиц выделяют все опрошен-
ные „Ъ“ банки. «В результате основ-
ные крупные банки снизили став-
ки по депозитам как в рублях, так и 
в долларах»,— заявил директор по 
сегментам и некредитным продук-
там Альфа-банка Алексей Ермаков. 
«Движение ценовых показателей 
связано со снижением ключевой 
ставки ЦБ и конъюнктурой рын-
ка»,— отметили и в ВТБ.

Вместе с тем планомерное сни-
жение показателя началось со вто-
рой декады марта этого года, тог-
да как ЦБ начал снижать ставку в 
начале лета. К началу весны ситу-
ация на финансовом рынке после 
турбулентных осенних и зимних 
месяцев стабилизировалась, и сре-
ди участников рынка росли ожи-
дания на скорое снижение ключе-
вой ставки. При этом пик средних 

по рынку ставок по вкладам так-
же приходится на март. По оцен-
ке Банка России средняя ставка по 
депозитам физлиц на срок до года 
в марте составляла 6,67% годовых, 
а в июле снизилась до 6,42% годо-
вых. Средние ставки по вкладам 
на срок более года в марте равня-
лись 7,12% годовых, а в июне до-
стигли 6,86% годовых. «Это общая 
тенденция топ-20 банков: с начала 
года средняя ставка привлечения 
постепенно снижалась»,— указы-
вает начальник управления роз-
ничных, сберегательных, инвес-
тиционных и комиссионных про-
дуктов Росбанка Анна Тугай. Впро-
чем, по ее мнению, помимо фак-
тора ключевой ставки остается и 
стратегия «каждого игрока по при-
влечению пассивов и клиентов».

При условии исполнения про-
гноза ЦБ по замедлению инфля-
ции, по словам Анны Тугай, тренд 
на снижение ключевой ставки мо-
жет продолжиться как стимулиру-

ющая мера. Это в свою очередь по-
тянет вниз и ставки по вкладам. До 
конца года, по оценке Станислава 
Волкова, вероятно плавное сниже-
ние ставок по депозитам физлиц 
еще на 0,4–0,5 п. п. «Более сильно-
му снижению препятствует сохра-
нение высоких инфляционных 
ожиданий россиян — когда ставки 
падают слишком низко, может сни-
зиться объем сбережений и при-
ток депозитов, чего банки стара-
ются избегать»,— уверен он. Банки 
также уверены, что тренд на сни-
жение ставок сохранится. Однако, 
как отмечают в ВТБ, к концу года 
«он будет компенсирован сезонны-
ми предложениями». По словам го-
спожи Тугай, «в четвертом квартале 
есть традиционная сезонность по 
продвижению сезонных депози-
тов, которая может сгладить общее 
снижение». Таким образом, вклад-
чикам остается надеяться на подар-
ки от банков под Новый год.

Максим Буйлов

Столица присоединила спрос на недвижимость
Новую Москву заселяют застройщики и покупатели

Ключевой фактор снижения 
Денежная политика ЦБ увела ставки по вкладам ниже 7%

Известно, что истинно увлекающий-
ся человек, занявшись любимым де-
лом, уходит в него с головой и не мо-
жет остановиться. Иногда это даже 
переходит в различные виды болез-
ненных зависимостей: лудомания, 
трудоголизм, ониомания… Под-
вержены таким маниям и финан-
совые институты. Вот ты взял высо-
кий риск, выиграл, берешь риск еще 
выше. Сколько, например, банков 
погибло из-за того, что слишком ув-
леклись. Недавний российский при-
мер — санированные ЦБ в 2017 году 
крупнейшие частные банки, преды-
дущие собственники которых, как 
признавала в интервью «Ведомо-
стям» Эльвира Набиуллина, «камуф-
лировали» и «накапливали» риски. В 
случае с попавшим в болезненную 
зависимость человеком обычно при-
бегают к помощи врачей. Впрочем, 
и они не защищены от такой зависи-
мости. И похоже, что жертвой такого 
«врачебного недуга» мог стать банк 
непрофильных активов «Траст».

Он был создан регулятором, что-
бы работать с активами банков, по-
павших в периметр санации ЦБ, а 
также бывших собственников этих 
кредитных организаций. В уставе у 
банка написано, что он должен «по-
вышать стоимость непрофильных и 
проблемных активов под управле-
нием», «искать и привлекать сторон-
них инвесторов», «продавать акти-
вы», чтобы в итоге «обеспечить мак-
симальный возврат средств, направ-
ленных Банком России на финансо-
вое оздоровление». И до последне-
го времени он исправно выполнял 
свои функции. Например, выкупал 
у бывших собственников активы за 
живые деньги, которые потом воз-
вращались в банк погашением дол-
гов неудачливых экс-бенефициаров 
(см. „Ъ“ от 10 января). Или вот помо-
гал в санации частных пенсионных 
фондов, оздоравливаемых ЦБ (см. 
„Ъ“ от 13 сентября 2018 года).

Но, вероятно, «Траст» так увлек-
ся санацией, что выкупил большой 
пакет акций вагоностроителя ОВК 
у НПФ группы компаний «Регион». 
Конечно, эти фонды также нужда-
ются в оздоровлении, но все-таки 
они принадлежат частным владель-
цам и не входят в орбиту интересов 
ЦБ. А меж тем сделка составила по-
чти 10 млрд руб. (см. „Ъ“ от 1 авгу-
ста). То есть, если верить члену на-
блюдательного совета «Траста» Ми-
хаилу Задорнову, ровно столько, 
сколько за этот год банк «деньгами 
или акциями» (цитата по РБК) полу-
чил от бывших бенефициаров одно-
го из санируемых банков — компа-
нии «Открытие холдинг».

В самом «Трасте» не комментиру-
ют планы на приобретенную за счет 
денег ЦБ долю в ОВК и как эти день-
ги смогут вернуться в банк. Все это 
навевает мысли, что его излишнее 
увлечение санациями и выкупом 
непрофильных активов у сторон-
них организаций не будет способ-
ствовать повышению recovery rate. 
Но может быть, банку стоит очнуть-
ся от этой зависимости и вспомнить, 
что основная цель — это «максималь-
ный возврат средств» ЦБ.

правила  
игры

Излишнее увлечение 
санациями и выкупом 
непрофильных  
активов у сторонних 
организаций не будет 
способствовать  
повышению recovery 
rate банка «Траст»

с непрофильными активами 
диагностирует корреспондент  
отдела рынка финансов 

Илья Усов
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Расходы уходят в онлайн
Россияне все чаще предпочитают платить картами в интернете
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Процентное изменение 
за торговый день 

Диапазон изменения индикатора 
за последние три месяца

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

Последнее значение
за минувший торговый день

Рост или снижение индикатора
за торговый день
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1,8 2,8

1,8

2,0

2,2

2,4

2,6

2,8% ● 2,1581

0,79%
5,5 7,0

5,5

5,8

6,1

6,4

6,7

7,0тыс. пунктов ● 6,299

1,65%
0 110

0

22

44

66

88

110млрд руб. ● 46,87

1,10 1,5

1,1

1,2

1,3

1,4

1,5

1,6тыс. $ / тр. унц.

36,0

37,4

38,8

40,2

41,6

43,0

36,0 43,0
1,47%3,21% 1,24%

● 1,520трлн руб. ● 39,78

Не прошло и полутора месяцев после обязательно-
го перехода застройщиков жилья к эскроу-счетам, 
а  доля Сбербанка на этом рынке уже превысила 
60%. В этот процесс обещает активнее включиться 
и ВТБ. Но серьезная конкуренция в этом сегменте 
 будет только на нескольких локальных рынках, 
включая Москву, прогнозируют девелоперы. По их 
мнению, кредитовать региональных застройщи-
ков после перехода на новые правила привлечения 
средств дольщиков банкам невыгодно из-за низкой 
маржинальности проектов и существенных рисков. 

Сейчас две трети эскроу-счетов, необходимых при про-
даже жилья на первичном рынке, открыты в Сбербанке. 
Об этом 14 августа на бизнес-бранче для девелоперов, орга-
низованном „Ъ“, заявил вице-президент и директор диви-
зиона «Кредитные продукты и процессы» госбанка Сергей 
Бессонов. Он подчеркнул, что на этот счет нет точной стати-
стики, но привел следующие цифры: в Сбербанке откры-
то 5 тыс. таких счетов, в то время как в целом по рынку — 
8–9 тыс. На текущий момент лимит одобренных Сбербан-
ком заявок на кредитование застройщиков, которые выну-
ждены были перейти на эскроу-счета, достиг 427 млрд руб., 
отметил Сергей Бессонов.

Другой крупный госбанк — ВТБ открыл пока меньше 
эскроу-счетов — 1,8 тыс.— и подписал соглашение на фи-
нансирование 50 проектов на сумму 220 млрд руб. Проек-
ты еще на 200 млрд руб. находятся в работе. Эту информа-
цию в среду огласил глава ВТБ Андрей Костин на встрече с 
Владимиром Путиным. Он пообещал президенту, что до 
конца 2019 года банк откроет 25 тыс. спецсчетов. 

Все застройщики жилья обязаны были перейти на 
эскроу-счета с 1 июля 2019 года. Этот механизм обязыва-
ет девелоперов направлять все средства, получаемые от 
дольщиков, на спецсчета в уполномоченных банках (сей-
час их более 90) до сдачи жилья в эксплуатацию, а саму 
стройку вести на заемные или собственные средства. Но в 
поправках к отраслевому законодательству много исклю-
чений: так, под новые правила не попадают проекты с го-

товностью от 10–30% при условии, что в них уже реализо-
вано не менее 10% договоров долевого участия (ДДУ). 

Доля Сбербанка на рынке эскроу-счетов действитель-
но существенна, подтверждает президент девелоперской 
группы «Кортрос» Вениамин Голубицкий. «Банки конкури-
руют за нас (застройщиков, у которых есть проекты в Мо-
скве.— „Ъ“),— говорит он.— Но в регионах ситуация иная: 
там застройщики ограничены в кредитных средствах. И эта 
проблема повлияет на рынок уже в следующем году». Госпо-
дин Бессонов подтверждает, что большая часть одобренных 
кредитов — примерно 200 млрд руб.— пришлась на про-
екты, реализуемые в Москве. Это подкрепляет и тезис сто-
личных властей, утверждающих, что в отличие от других 
регионов в Москве значительная доля застройщиков, ко-
торые начали работать по новым правилам привлечения 
средств. «Сейчас около 25% наших застройщиков работают 
по эскроу-счетам»,— заявил в среду зампред Москомстрой-
инвеста Александр Гончаров. До конца 2019 года ситуация 
вряд ли изменится, добавил он. В то же время по всей стра-
не, судя по ранее сделанным заявлениям вице-премьера РФ 
Виталия Мутко, этот показатель не превышает 7%.

Не все банки стремятся кредитовать региональные про-
екты, поскольку в ряде субъектов РФ из-за низкой маржи-
нальности девелоперского бизнеса снижение цен более 
чем на 10% может дестабилизировать экономику строи-
тельства, говорит председатель совета директоров ком-
пании «Бест-Новострой» Ирина Доброхотова. В регионах 
банки готовы предоставлять кредитование застройщикам, 
если их риски хеджированы за счет ликвидности проек-
тов, что не все локальные игроки могут обеспечить, добав-
ляет управляющий партнер GR Protect Group Гасан Архула-
ев. Кроме того, у самих банков не всегда хватает эксперти-
зы, чтобы оценить эффективность тех или иных проектов, 
добавляет госпожа Доброхотова.

В Совкомбанке, «Уралсибе», Росбанке, Райффайзенбан-
ке и Промсвязьбанке не ответили на запрос „Ъ“, ссылаясь 
на различные сложности и отпуска спикеров.

Халиль Аминов

Сбербанк проявил эскроумность
Застройщики локально открывают счета  
для финансирования по новым правилам

«Газпром» по итогам первого по-
лугодия почти на 8% сократил 
объемы продаж газа в Западную 
Европу. Этот спад монополии не 
удалось компенсировать за счет 
наращивания поставок в Цент-
ральную Европу и усиления при-
сутствия на рынке СПГ. Однако 
по итогам года монополия еще 
может достигнуть заявленного 
уровня в 200 млрд кубометров, 
считают эксперты, если сыграет 
фактор холодной погоды и стра-
ха европейских потребителей 
 перед окончанием транзитного 
договора с Украиной.

«Газпром» в первом полугодии на-
растил поставки в Европу на 4,2%, до 
96,4 млрд кубометров, сообщила мо-
нополия в отчете за второй квартал по 
РСБУ. При этом экспорт на крупней-
шие рынки ощутимо снизился: в Гер-
манию — на 8,8%, до 27 млрд кубоме-
тров, и Турцию — на 36,2%, до 8,1 мл-
рд кубометров. В Польше спрос просел 
на 28,3%, до 4,3 млрд кубометров. Экс-
порт в Италию и Францию увеличил-
ся на 1,5%, до 11,7 млрд и 6,5 млрд ку-
бометров соответственно. В целом по-
ставки «Газпрома» в Западную Европу 
сократились на 7,7%, до 75,3 млрд ку-
бометров, в то время как объемы, на-
правленные в Центральную Европу, 
выросли на 9,6%, до 20,9 млрд кубоме-
тров. Экспорт СПГ при этом подско-
чил на 39%, до 2,6 млрд кубометров.

Как поясняет директор по иссле-
дованиям VYGON Consulting Мария 
Белова, провал поставок в Турцию во 
многом связан с неблагоприятной 
экономической ситуацией в стране, а 
в Германии снижение спроса на рос-
сийский газ вызвано неблагоприят-
ным погодным фактором, а также ро-
стом межтопливной конкуренции. Ис-

полнительный директор Центра энер-
гетики «Сколково» Вячеслав Мищенко 
добавляет, что в конце полугодия на-
блюдался пик закачки газа в европей-
ские ПХГ, которые на данный момент 
заполнены уже в среднем на 85%.

В июле, по предварительным дан-
ным «Газпрома», экспорт газа в даль-
нее зарубежье снизился на 3,8%, до 
15,3 млрд кубометров, за семь меся-
цев с начала года он упал на 4,8%, до 
111,5 млрд кубометров. Несмотря на 
негативную динамику, «Газпром» по-
ка не отказывается от намерения экс-
портировать в Европу по итогам 2019 
года 198,6–201,1 млрд кубометров.

Эксперты отмечают, что одним из 
основных факторов, который будет 
влиять на поставки газа за рубеж, оста-
нется погода. Все чаще новости о пого-
де сопровождаются словом «аномаль-
ность», говорит госпожа Белова, так 
что приход аномально холодной осе-
ни в Европе добавит несколько мил-

лиардов кубометров в экспортную от-
четность «Газпрома». Помимо этого, 
считает Вячеслав Мищенко, до конца 
года спрос будут поддерживать опасе-
ния европейских потребителей в от-
ношении бесперебойных поставок че-
рез территорию Украины после 2019 
года, когда заканчивается действую-
щий транзитный договор с Россией.

Еще одной характеристикой газо-
вого сектора, говорят эксперты, яв-
ляется возрастающая конкуренция 
между трубопроводным и сжижен-
ным газом. Пока трубопроводный газ 
может выиграть эту конкуренцию за 
счет низких цен — в среднем $110 за 
тысячу кубометров. К концу года, го-
ворит господин Мищенко, она выра-
стет до $200 за тысячу кубометров, что 
все равно меньше, чем в начале года. 
Он считает, что у «Газпрома» еще есть 
шанс достигнуть заявленных пара-
метров экспорта по итогам года. При 
этом «Газпром» сам наращивает по-
ставки СПГ, но лидирует по росту объ-
емов НОВАТЭК, запустивший на пол-
ную мощность в 16,5 млн тонн завод 
«Ямал СПГ». Продукция компании, от-
мечает господин Мищенко, будет вы-
теснять с европейского рынка постав-
ки из США и Катара.

Мария Белова отмечает, что при 
этом нельзя сбрасывать со счетов фак-
тор США, которые за первое полуго-
дие нарастили поставки СПГ в Европу 
в 14 раз. Если учесть, что до конца го-
да экспортные мощности СПГ в стране 
вырастут на 10 млн тонн, можно ожи-
дать дальнейшего увеличения объ-
емов его поставок в Европу, особен-
но на фоне сохранения сложных тор-
говых отношений с Китаем и низких 
цен на газ на основных рынках его по-
требления, говорит она.

Ольга Мордюшенко

«Газпром» замораживает  
падение экспорта 
Поставкам в Европу поможет холодная осень

 3-МЕС. LIBOR (REUTERS)  ИНДЕКС «ММВБ ФИНАНСЫ» (МБ)  ОБЪЕМ ТОРГОВ АКЦИЯМИ (МБ)  КАПИТАЛИЗАЦИЯ (МБ)  ЗОЛОТО (REUTERS)

Как поясняет Герман Зверев, для 
максимальных шансов на получение 
квоты компании участвуют в торгах по 
всем лотам. Но в этом случае по скум-
брии общая сумма задатков достигнет 
5,17 млрд руб., а по иваси — 1,03 млрд 
руб. В результате для каждого лота по 
скумбрии общая сумма задатков со-
поставима с выручкой от продажи ре-
сурса в районе промысла в виде сырца 
за 60 лет, пишет Герман Зверев.

Президент ВАРПЭ напоминает, что 
приказ Росрыболовства о проведе-
нии аукциона сейчас обжалуют ком-
пании, которые вели промысел скум-
брии и иваси в ИЭЗ Японии с 2016 го-
да. Как следует из картотеки дел, в ав-
густе Арбитражный суд Москвы при-
нял соответствующее заявление ООО 
«Ролиз» (входит в крупнейшую в РФ ры-
бопромысловую группу «Норебо» Вита-
лия Орлова). Замдиректора УК «Норе-
бо» Сергей Сенников говорит, что Рос-
рыболовство не привело какого-либо 
достаточного обоснования для прове-

дения аукциона. «Российские компа-
нии осуществляли в этом районе про-
мышленное рыболовство в течение не-
скольких лет. В соответствии с законом 
„О рыболовстве“ эти квоты надо было 
распределить по историческому прин-
ципу на основании данных о вылове 
за последние три года»,— полагает он. 

Как пишет господин Зверев, первое 
заседание по одному из исков назначе-
но на 9 сентября, после планируемого 
аукциона: если суд встанет на сторону 
компаний, это приведет к признанию 
результатов торгов недействительны-
ми и повлечет возврат из бюджета бо-
лее 5,5 млрд руб. Кроме того, говорится 
в письме, Росрыболовству грозит мно-
жество исков от рыбопромышленни-
ков о возмещении ущерба. Шансы на 
обжалование приказа о проведении 
аукциона есть, считает партнер юри-
дической компании НАФКО Павел Ик-
керт: для этого необходимо предоста-
вить документарное подтверждение 
ведения промысла в ИЭЗ Японии на 
законных основаниях и ранее. По сло-
вам Германа Зверева, ВАРПЭ предлага-

ет иной способ распределения ресурса 
либо внести существенные изменения 
в аукционную документацию. В Росры-
боловстве не ответили на запрос „Ъ“. 

Глава Информационного агентст-
ва по рыболовству Александр Савель-
ев предупреждает, что срыв аукциона 
может привести к отказу Японии от 
выдачи квот российским компаниям. 
При этом речь идет о нестабильном ре-
сурсе, которого может просто не быть 
в ближайшие годы, подчеркивает он. 
Кроме того, добавляет эксперт, ситуа-
ция грозит нехваткой сырья. Крупный 
производитель консервов ГК «Доброф-
лот», к примеру, использовал и вылов-
ленную в ИЭЗ Японии иваси, указы-
вает он. Управляющий группой Алек-
сандр Ефремов не ответил на вопросы 
„Ъ“. Сергей Сенников, впрочем, счита-
ет, что доля скумбрии и иваси из ИЭЗ 
Японии существенно на рынке не ска-
жется. По данным ВАРПЭ на 9 августа, 
на участие в аукционе не было подано 
ни одной заявки. 

Анатолий Костырев,  
Алексей Полухин

Подрыбили под сардинку

Планируемое расширение аме-
риканских санкций на новый 
российский долг не отразилось 
на возможностях Минфина 
 привлекать финансирование 
на внутреннем рынке. В среду 
министерство разместило весь 
объем облигаций федерального 
займа с дисконтом по доходно-
сти к вторичному рынку. Между-
народные инвесторы продолжа-
ют охотно покупать ОФЗ, в част-
ности, из-за интереса к операци-
ям carry-trade.

На минувшей неделе Минфин про-
должил серию одиночных аукцио-
нов по размещению облигаций феде-
рального займа (ОФЗ). Инвесторам бы-
ли предложены среднесрочные бума-
ги на 20 млрд руб. Спрос почти в два с 
половиной раза превысил предложе-
ние, что позволило министерству при-
влечь финансирование дешевле вто-
ричного рынка. «Доходность разме-
щения гособлигаций оказалась на 2 
базисных пункта ниже итогов закры-
тия торгов в предыдущий день»,— от-
мечает главный аналитик ПСБ Дмит-
рий Монастыршин. Средневзвешен-
ная доходность ОФЗ на прошедшем 
аукционе составила 7,18% годовых.

Это уже второй успешный аукцион 
с того момента, как стало известно, что 
президент США Дональд Трамп под-
писал второй пакет санкций по «делу 
Скрипалей», который затронул часть 
российского суверенного долга. Со-
гласно документу, с 26 августа амери-
канским банкам запрещается участ-
вовать на первичном рынке нерубле-

вых суверенных облигаций, а также 
предоставлять нерублевые займы пра-
вительству РФ. При этом, как указано в 
пояснениях Минфина США, под «аме-
риканским банком» фактически по-
дразумевается любая американская 
компания, осуществляющая какой-
либо вид финансовой деятельности, 
а также аффилированные с ней ком-
пании. В таких условиях иностран-
ные инвесторы, по оценкам ЦБ, в пер-
вые четыре дня августа продали ОФЗ 
на 19 млрд руб.

Впрочем, интерес к ОФЗ быстро 
восстановился. «Санкционные риски 
по-разному преподносятся по обе сто-
роны океана: в России внимание к это-
му вопросу больше, а в США инвесто-
ры находятся в более комфортном ин-
формационном фоне. К тому же рос-
сийский рынок сейчас один из самых 
стабильных. Странно бежать с него 
при текущих ставках»,— отмечает на-
чальник управления торговых опера-
ций на российском фондовом рынке 
ИК «Фридом Финанс» Георгий Ващен-
ко. По словам аналитиков, результаты 
аукционов подтверждают сохранение 
интереса инвесторов к ОФЗ. «Их, в от-
личие от евробондов, санкции не кос-
нулись, к тому же агентство Fitch по-
высило на прошлой неделе рейтинг 
России — одной из немногих развива-
ющихся стран, имеющей профицит 
бюджета и текущего счета и золотова-
лютные резервы свыше $500 млрд»,— 
отмечает старший аналитик «БКС Пре-
мьер» Сергей Суверов.

Добавляет привлекательности руб-
левому долгу падение ставок на аме-

риканском рынке. По данным агент-
ства Reuters, в среду доходность деся-
тилетних US Treasuries (UST) опусти-
лась до минимума с марта 2016 года 
— 1,57% годовых, тогда как в конце 
июня составляла 2% годовых. Ставка 
по тридцатилетним бондам обнови-
ла исторический минимум, снизив-
шись до 2,015% годовых. «Прошедшее 
в июле и ожидаемое в ближайшие 
месяцы снижение ставки ФРС дела-
ет долларовую ликвидность более де-
шевой, что вместе со снижением до-
ходности UST подогревает интерес к 
высокодоходным облигациям разви-
вающихся стран с инвестиционным 
кредитным рейтингом»,— отмечает 
Дмитрий Монастыршин.

В ближайшие недели участники 
рынка ожидают сохранения спроса 
на рублевые бумаги со стороны меж-
дународных инвесторов. При этом ос-
новной риск для рынка ОФЗ они ви-
дят в торговом конфликте между США 
и Китаем. «Подобные внешние риски 
ударяют по всем площадкам, хотя по 
России, возможно, в меньшей степе-
ни»,— отмечает Георгий Ващенко. По 
мнению Сергея Суверова, ощутимое 
сокращение спроса произойдет лишь 
в случае, если Конгресс США вернется 
к теме санкций против ОФЗ. «Возмож-
но, это произойдет осенью, но шансы 
принятия законопроекта Сенатом не-
велики, так как он контролируется ре-
спубликанцами, которые вряд ли ре-
шатся еще сильнее наказывать Рос-
сию за вмешательство в выборы»,— 
отмечает господин Суверов.

Виталий Гайдаев

Иностранцы сделали рублю одолжение
Доходность ОФЗ привлекает нерезидентов

КамАЗ в первом полугодии сокра-
тил продажи грузовиков сразу 
на 10%. Пока концерн сохраняет 
прогноз по собственным прода-
жам в 33 тыс. автомобилей — 
для этого придется удвоить суще-
ствующую реализацию во вто-
ром полугодии. Эксперты сомне-
ваются, что это реально в услови-
ях падения спроса и замедления 
экономики. При этом у концерна 
уже есть опыт пересмотра планов: 
в 2018 году они корректирова-
лись в середине года. 

В январе—июне КамАЗ сократил 
продажи в РФ на 10,1%, до 12,4 тыс. ма-
шин, говорится в ежеквартальном от-
чете концерна. Из них почти 12,2 тыс. 
машин реализовано в сегменте грузо-
виков полной массой свыше 14 тонн 
(доля КамАЗа составляет 46,4%), еще 
233 автомобиля — в сегменте средне-
тоннажной техники (массой 8–14 тонн, 
доля концерна — 4,2%). 

Сегмент среднетоннажных гру-
зовиков, по данным КамАЗа, в пер-
вом полугодии сократился на 6,8%, 
до 4,6 тыс. штук. Рынок тяжелых гру-
зовиков упал на 5,8%, до 28 тыс. штук. 
Такую динамику в КамАЗе связыва-

ют с сокращением объема коммерче-
ских перевозок, замедлением темпов 
роста инвестиций в основной капи-
тал, низкой активностью в строитель-
стве. Сергей Удалов из «Автостата» го-
ворит, что в целом, несмотря на анон-
сированные крупные проекты, заме-
ну устаревшей техники, как прави-
ло, производят уже под действующие 
контракты, после осуществления пла-
тежей. Также среди причин падения 
спроса на КамАЗе называют умень-
шение объема господдержки спроса 
на технику.

Интерес покупателей к обновле-
нию устаревших парков грузовой тех-
ники сохранится, говорится в отчетно-
сти, «однако в условиях ограничения 
финансовых возможностей часть по-
требителей уменьшила объем средств, 
направленных на обновление парков 
и закупку новой автотехники».

В планах КамАЗа в 2019 году про-
дать 33 тыс. автомобилей на россий-
ском рынке, еще 6 тыс. штук — на экс-
порт (сейчас 1,3 тыс. штук). В концерне 
„Ъ“ сказали, что прогноз будет коррек-
тироваться в зависимости от рыноч-
ной ситуации. Такое уже случалось в 
середине 2018 года — тогда КамАЗ из-

начально планировал нарастить реа-
лизацию техники на 13%, до 43,1 тыс. 
грузовиков, но скорректировал план 
до 38 тыс. на фоне замедления роста 
рынка. В итоге в 2018 году продажи ав-
томобилей «КамАЗ» в РФ упали на 1,4%, 
до 32,7 тыс. штук. В конце 2018 года Ка-
мАЗ анонсировал инвестиции в раз-
витие производства в 2019 году в объ-
еме до 15 млрд руб.— инвестпрограм-
ма по сравнению с 2018 годом сокра-
тилась на 35%, что в КамАЗе объясняли 
прекращением роста рынка. Концерн 
уже дважды пересматривал прогноз 
по рынку тяжелых грузовиков в сто-
рону снижения и, как сообщал замгла-
вы КамАЗа Сергей Афанасьев, ожида-
ет падения рынка грузовиков массой 
14–40 тонн на 20%, до 54 тыс. штук.

Конец года в целом традиционно 
более активен из-за закрытия бюдже-
тов, но в текущей экономической ситу-
ации и в условиях падения спроса на-
растить реализацию вдвое будет слож-
но, считает Сергей Удалов. Такие пла-
ны могут быть актуальны, только если 
у компании уже есть потенциальные 
клиенты, которые готовы будут заку-
пить технику во втором полугодии.

Ольга Никитина

Вокруг КамАЗа сжимается рынок
Для выполнения плана продажи придется удвоить

Я сразу хочу сказать,  
что конкуренции  
российского газа  

с российским газом не будет.  
Если кто-то на это 

рассчитывает, то их 
придется разочаровать

— Алексей Миллер,
глава «Газпрома», 28 июня

Ц И Т А Т А
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 ИНДЕКС «ММВБ МЕТАЛЛУРГИЯ» (МБ)  ИНДЕКС «ММВБ ЭЛЕКТРОЭНЕРГЕТИКА» (МБ) ИНДЕКС «ММВБ НЕФТЬ И ГАЗ» (МБ) ДИЗТОПЛИВО («КОРТЕС-ГАЗОЙЛЬ»)  НЕФТЬ URALS (REUTERS)

Mail.ru Group объявила о пере
говорах с китайской Huawei 
о предустановке своих серви
сов на различные устройства. 
Речь может идти об интеграции 
почты, мессенджера, соцсети 
«ВКонтакте» и других сервисов 
более чем в 1 млн смартфонов, 
предполагают аналитики. 
Huawei уже сотрудничает с «Ян
дексом» и обсуждает внедрение 
голосового помощника «Алиса».

Mail.ru Group ведет переговоры о 
предустановке своего программного 
обеспечения на смартфоны Huawei, 
сообщил ТАСС. В Mail.ru Group под-
твердили факт переговоров: «Мы за-
интересованы в том, чтобы наши 
продукты были представлены на 
максимальном количестве плат-
форм, в том числе и Huawei». Какое 
программное обеспечение компа-
ния хотела бы предустанавливать на 
устройствах Huawei, в Mail.ru Group 
не уточнили. Представитель Huawei 
отказался от комментариев.

Mail.ru Group управляет различ-
ными онлайн-ресурсами, включая 
почтовый сервис, ей принадлежат со-
циальные сети «ВКонтакте» и «Одно-
классники», мессенджеры Tam Tam и 
ICQ. Ранее в этом году Mail.ru Group 
объявила о запуске браузера Atom и 
начала тестировать голосового по-
мощника «Марусю».

Huawei ведет переговоры об ин-
теграции в свои устройства голосово-
го помощника «Алиса», разработан-
ного «Яндексом», сообщили инфома-

генства 10 августа. «У нас есть смарт-
фоны, колонки, планшеты, и все эти 
девайсы должны иметь голосового 
помощника»,— пояснил президент 
Huawei Mobile Services и вице-прези-
дент Huawei CBG Алекс Чанг (цитата 
«Прайма»). По словам представителя 
«Яндекса», компания уже сотруднича-
ет с большинством входящих в топ-20 
производителей смартфонов, вклю-
чая Huawei, по предустановке браузе-
ра, поиска и других своих сервисов.

В январе—июне в России было 
продано 13,5 млн смартфонов на 
сумму 216 млрд руб., сообщала 
группа «М.Видео-Эльдорадо». По 
данным ритейлера, совокупная до-
ля Huawei и принадлежащего ей 
бренда Honor в штучных продажах 
достигла 33%. В денежном выраже-
нии Huawei и Honor занимают 8% и 
20% российского рынка смартфо-
нов соответственно.

На смартфоны Huawei, вероятно, 
будут предустановлены почтовый 
сервис и мессенджер Mail.ru Group, 
полагает аналитик Райффзайзенбан-
ка Сергей Либин. По его словам, воз-
можно также, что обсуждается интег-
рация приложения соцсети «ВКон-
такте» и китайского маркетплейса 
AliExpress. Последний входит в 
Alibaba Group, объявившую о созда-
нии в России совместного предприя-
тия с участием Mail.ru Group. Наибо-
лее вероятно внедрение почтового 
сервиса и мессенджера Mail.ru Group, 
соглашается старший аналитик «Ато-
на» Виктор Дима. Такой шаг позволит 

нарастить популярность сервисов 
Mail.ru Group, но вряд ли существен-
но повлияет на динамику темпов ро-
ста компании, отмечает он.

Предустановка двух приложений 
и одной иконки-ярлыка с потенци-
альным последующим скачиванием 
обойдется Mail.ru Group в 15 руб. за 
один смартфон, оценивает ведущий 
аналитик Mobile Research Group Эль-
дар Муртазин. Вероятной сделкой мо-
жет быть охвачено более 1 млн смарт-
фонов, предполагает он.

Предустановка отечественного 
софта на смартфоны, продающиеся в 
России, может стать обязательной. В 
июле 2018 года Федеральная антимо-
нопольная служба (ФАС) предложи-
ла разработать законопроект, пред-
писывающий производителям 
смартфонов и компьютеров пред-
устанавливать на них отечествен-
ные аналоги браузеров, почты, ауди-
оплееров и других приложений. 
Первая версия законопроекта ФАС, 
разработанная в феврале 2019 года, 
вызвала критику Роспотребнадзора 
и Apple, предупреждавшей, что при-
нятие документа в текущем виде за-
ставит ее пересмотреть бизнес-мо-
дель присутствия в России. Впослед-
ствии проект был доработан. Как пи-
сал „Ъ“ 29 июля, в новой версии зако-
нопроекта речь идет о том, что отече-
ственные приложения должны вы-
бираться исходя из экономической 
целесообразности и востребованно-
сти среди потребителей.

Данила Моисеев

Предустановка на Китай
Mail.ru Group хочет внедрить свои сервисы  
в устройства Huawei

Несмотря на сохраняющиеся ог-
раничения, директор по маркетингу 
Lexion Development Алексей Лухтан 
называет ситуацию в ТиНАО девело-
перским бумом. По его словам, себе-
стоимость строительства на этих тер-
риториях ниже, а прибыльность до-
стигается за счет большого объема 
строительства.

Директор по инвестициям ГК 
«Гранель» Андрей Носов объясняет, 
что повышенным интересом деве-
лоперов в ТиНАО сейчас пользуют-
ся только участки, распложенные в 
зоне 1 км от метро, в то время как 
ликвидность остальных земель по-
ка сопоставима с Подмосковьем. 
Именно на Новомосковский округ 
(НАО), территория которого распо-
лагается ближе к МКАД, по оценкам 
коммерческого директора ГК А101 
Анны Боим, приходится 65% поку-
пательского спроса. При этом, по ее 
словам, 26% клиентов девелоперов 
Новой Москвы — это жители сосед-
него Юго-Западного администра-
тивного округа. «Метро уже сыграло 
свою роль в ценообразовании: на 
первичном и вторичном рынках 
стоимость недвижимости в НАО в 
домах шаговой доступности от стан-
ций метро выросла на 20%»,— до-
бавляет госпожа Боим.

Мария Литинецкая предполага-
ет, что в перспективе Новая Москва 
продолжит формировать около тре-
ти рынка московских новостроек. 
Согласно расчетам столичных вла-
стей, сейчас в ТиНАО суммарно 
официально живут 360 тыс. чело-
век: с 2012 года показатель вырос 
более чем на 40%. Заместитель ген-
директора Института градострои-
тельного и системного проектиро-
вания Дмитрий Гриднев предпола-
гает, что средний прирост населе-
ния в Новой Москве в ближайшие 
семь лет будет около 120 тыс. чело-
век в год, а к концу 2025 года чи-
сленность жителей территории мо-
жет вырасти примерно на 1 млн че-
ловек. «Спрос на жилье в локации 
есть, это и молодые семьи, и поку-
патели из регионов»,— добавляет 
господин Гриднев.

У девелоперов коммерческой не-
движимости Новая Москва пока вы-
соким спросом не пользуется. По рас-
четам Knight Frank, сейчас в округе 
345 тыс. кв. м офисной недвижимо-
сти — это 2% от общего объема пред-
ложения в городе. Доля вакантных 
площадей в ТиНАО составляет 41,4%, 
в Москве этот показатель составляет 
12%. Именно низкий спрос со сторо-
ны арендаторов, по версии аналити-

ков Knight Frank, сдерживает девело-
перскую активность. По данным кон-
сультантов, объем торговой недви-
жимости составляет 393 тыс. кв. м, 
или 6,3% от общемосковского пред-
ложения. Более четверти этих пло-
щадей появилось в ТиНАО в апреле 
этого года, после ввода торгцентра 
«Саларис» (105 тыс. кв. м).

Халиль Аминов,  
Александра Мерцалова

Столица присоединила спрос  
на недвижимость

В СанктПетербурге начался экс
перимент по внедрению цифро
вого радиовещания на Comedy 
Radio, Авторадио и «Европа 
Плюс». Оно принесет новые сер
висы для слушателей, особенно 
при путешествиях на автомоби
ле, уверены производители 
электроники. Результаты теста 
пока не впечатлили медиахол
динги, которые предупредили 
о значительных расходах на 
 внедрение новой технологии 
по всей стране. В перспективах 
цифрового радио в России сом
неваются и в Минкомсвязи.

В России появилась первая радио-
станция, которая вещает одновре-
менно в аналоговом и цифровом 
формате, рассказал „Ъ“ представи-
тель Российской телерадиовеща-
тельной сети (РТРС). По его словам, в 
июле в Санкт-Петербурге трансля-
ция Comedy Radio холдинга «Газ-
пром-медиа» началась одновремен-
но в двух форматах: аналоговом FM и 
цифровом DRM (Digital  Radio 
Mondiale). Это эксперимент, кото-
рый продлится как минимум до кон-
ца года, говорят в РТРС. 

После установки DRM-передатчи-
ка к FM-сигналу Comedy Radio на ча-
стоте 95,7 МГц добавляется цифро-
вая копия станции, поясняют в РТРС. 
Это, в частности, позволяет вместе с 
основным сигналом дополнительно 
передавать «сопутствующую тексто-
вую информацию, логотипы радио-
станций и другие изображения». В 
тестировании РТРС участвуют еще 
две радиостанции, у которых тоже 
появился цифровой сигнал — Авто-
радио «Газпром-медиа» и «Европа 
Плюс» Европейской медиагруппы 
(ЕМГ), отметили на предприятии.

Испытания DRM на радиостанци-
ях правильнее называть научной ра-
ботой в рамках изучения этого стан-
дарта, отмечает гендиректор «Газ-
пром-медиа Радио» Юрий Костин. «О 

конечных выводах говорить рано, 
но пока DRM по своим показателям 
не впечатляет, явных преимуществ 
у DRM над FM мы пока не видим. Ка-
чество цифрового радиосигнала, по-
добно HDTV, в теории может быть 
лучше, но по мощности, охвату и 
финансовым показателям стандарт 
FM по-прежнему остается лучшим 
стандартом для радио»,— рассужда-
ет он. ЕМГ участвует в данном экспе-
рименте, но даже о промежуточных 
результатах говорить рано, указыва-
ет гендиректор ЕМГ Роман Емелья-
нов: «Переход на „цифру“ для такой 
большой по площади страны, как 
Россия — достаточно затратный про-

цесс. Не факт, что плюсы от внедре-
ния, возможности нашим слушате-
лям использовать дополнительные 
сервисы будут перекрывать те зна-
чительные расходы, которые потре-
буются на внедрение этого проекта». 
Игроки рынка ранее не раз заявля-
ли, что введение любого цифрового 
стандарта без возможности сохране-
ния аналогового вещания они не 
поддерживают, так как он означает 
кратное увеличение количества иг-
роков на фоне сокращающихся до-
ходов от рекламы.

Идея создания в России цифрово-
го радио не вдохновляет и профиль-
ных чиновников. «Не считаю, что у 
цифрового эфирного радио в России 
есть перспективы»,— сказал замгла-
вы Минкомсвязи Алексей Волин. По 
его мнению, ни в один из существу-

ющих стандартов не стоит вклады-
ваться, «если, конечно, речь не идет 
о том, чтобы менеджмент лично за-
работал на капитальных затратах». 
Впрочем, 25 июля Государственная 
комиссия по радиочастотам разре-
шила развивать в России цифровое 
радио на основе технологии РАВИС 
(«Аудиовизуальная информацион-
ная система реального времени»). Ее 
разработкой занимается компания 
родственников бывшего вице-пре-
мьера Аркадия Дворковича, писал 
„Ъ“ 6 августа.

DRM как стандарт цифрового ве-
щания — это шаг вперед в модерни-
зации эфирного вещания, и его вне-
дрение можно только приветство-
вать, не согласен собеседник „Ъ“ в 
одном из крупных производителей 
оборудования. По его мнению, пер-
спективным рынком являются авто-
мобильные радиоприемники. «Как 
известно, сейчас только у Авторадио 
во всех субъектах федерации исполь-
зуется одна и та же FM-частота, все 
остальные радиостанции использу-
ют разные номиналы частот, и при 
переезде из одного субъекта в другой 
радиостанцию приходится искать 
вручную»,— напоминает собесед-
ник. Цифровой приемник способен 
выполнить поиск любимой радио-
станции в любой точке России авто-
матически, а также при пересечении 
границы субъекта обеспечить непре-
рывность прослушивания любимой 
радиостанции, что оценят дально-
бойщики и автопутешественники. 
«Хоть стандарт и разрабатывался с 
начала 2000-х годов, внедрение в ми-
ре началось около двух-трех лет на-
зад, и проходит оно во всех странах 
Евросоюза, Индии, Южной Африке, 
Великобритании. Поэтому Россия 
тут оказывается в авангарде и в 
очень приличной компании»,— за-
ключает собеседник „Ъ“.

Валерия Лебедева,  
Юлия Тишина

Радиостанции  
пройдут оцифровку
В «Газпром-медиа» и Европейской медиагруппе  
тестируют новую технологию

На бывшие активы экссовла
дельцев Промсвязьбанка (ПСБ) 
Дмитрия и Алексея Ананьевых 
продолжается поиск покупате
лей. В октябре банк «Траст» вы
ставит на торги два оптоворас
пределительных комплекса 
(ОРЦ) в Подмосковье «Четыре се
зона» и «Радумля» общей площа
дью более 600 тыс. кв. м. Найти 
покупателей будет сложно: фор
мат ОРЦ не пользуется спросом. 

О том, что «Траст», на базе которого 
ЦБ создал банк непрофильных акти-
вов, планирует в октябре выставить 
на торги ОРЦ «Четыре сезона» и «Ра-
думля» в Подмосковье, „Ъ“ сообщили 
в пресс-службе банка. Торги пройдут в 
рамках процедуры банкротства АО 
«Промсвязькапитал». Оба объекта на-
ходились в залоге по кредитам, вы-
данным ПСБ и Автовазбанком, кото-
рые перешли на баланс «Траста». Стар-
товую цену продажи в банке не назва-
ли. ОРЦ «Четыре сезона» построен в 
2013 году, его площадь — 60 тыс. кв. м, 
а весь комплекс занимает террито-
рию 33 га. По собственным данным, 
товарооборот ОРЦ достигает 1,5 млн 
тонн продукции, мощность единовре-
менного хранения — 50 тыс. тонн. «Ра-
думля» начал работать в феврале 2017 
года. Весь ОРЦ занимает 54 га, пло-
щадь холодильных камер — 34,6 тыс. 
кв. м, общая площадь центра — около 
650 тыс. кв. м. Ранее «Промсвязькапи-
тал» был связан с экс-совладельцами 
ПСБ Алексеем и Дмитрием Ананьевы-
ми. В декабре 2017 года ЦБ ввел в ПСБ 
временную администрацию, запу-
стив процедуру санации через УК Фон-
да консолидации банковского секто-

ра. Сейчас на базе ПСБ создается опор-
ный банк российской оборонной про-
мышленности. В августе 2018 года Ар-
битражный суд Москвы открыл в от-
ношении «Промсвязькапитала» про-
цедуру банкротства. Общая сумма 
долга — свыше 20 млрд руб.

Опрошенные „Ъ“ консультанты не 
смогли оценить стоимость «Радумли» 
и «Четырех сезонов». Управляющий 
партнер Agro and Food Communi ca-
tions Илья Березнюк считает, что объ-
екты могут стоить до 4,3 млрд руб. 
«Четыре сезона» имеют хорошую за-
полняемость, у «Радумли» вакант-
ность выше, отмечает он. ОРЦ начали 
активно строить, когда в госпрограм-
му развития сельского хозяйства 
включили возможность получения 
субсидирования кредитов на подоб-
ные объекты, говорит начальник 
Центра экономического прогнозиро-
вания Газпромбанка Дарья Снитко. 
По ее словам, идея состояла в том, 
чтобы привести торговлю к совре-
менному виду, дав производителям 
прямой выход на покупателей. 

Начальник отдела инвестиций 
«БКС Брокер» Нарек Авакян говорит, 
что сейчас подобные объекты особо 
не востребованы, но не исключает, 
что ОРЦ могут заинтересовать круп-
ные российские розничные сети. Од-
нако «Трасту» придется предложить 
покупателю дисконт к рыночной це-
не в пределах 10%, а также пойти на 
возможное кредитование покупки, 
добавляет аналитик. Член правле-
ния, директор по цепочкам поставок 
«Магнита» Марья Дей согласна, что 
ритейлерам могут быть интересны 
эти объекты, но все будет зависеть от 

площади и конструктивных особен-
ностей ОРЦ. Основное преимущест-
во таких форматов — экономия вре-
мени на поиск складских площадок 
и строительство собственных мощ-
ностей, говорит она. 

Всего в собственности и залоге у 
банка «Траст» на данный момент на-
ходится пять активов в Москве и Под-
московье, которые функционируют 
или могут функционировать как 
ОРЦ, говорят в банке. Помимо «Ра-
думли» и «Четырех сезонов» в их чи-
сло входят комплексы «Курьянов-
ская», «Русь», «Вегетта», ранее принад-
лежавшие семье Михаила Гуцериева. 
Общая площадь территории всех пя-
ти объектов — 134 га, что в 1,5 раза 
превышает территорию комплекса 
«Фуд-Сити» (принадлежит Году Ниса-
нову и Зараху Илиеву), указывают в 
«Трасте». Продажа «Курьяновской», 
«Руси» и «Вегетты» ведется путем сбо-
ра предложений. Управляющий 
партнер Colliers International Нико-
лай Казанский оценивает стоимость 
всех пяти объектов в 12–15 млрд руб.

В январе 2019 года «Ведомости» со-
общали, что «Траст» выставил на тор-
ги активы совокупной стоимостью 
более 30 млрд руб. Недавно банк за-
крыл сделки по продаже двух объек-
тов на севере Москвы X5 Retail Group 
(«Пятерочка», «Перекресток», «Кару-
сель»). Речь идет о здании площадью 
4,8 тыс. кв. м на Дмитровском шоссе 
и о здании площадью 7 тыс. кв. м на 
улице Милашенкова. Стоимость сде-
лок оценивалась в 1 млрд руб. (см. „Ъ“ 
от 1 августа). 

Алексей Полухин,  
Никита Щуренков

«Траст» сдает склады
Банк продает бывшие ОРЦ братьев Ананьевых
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Негосударственная инициатива 
Rush, созданная продюсерами 
Татьяной Макаровой и Верони-
кой Белоусовой и журналистом 
Денисом Бояриновым по прин-
ципу зарубежных офисов music 
export, формирует пул арти-
стов, которые в 2020 году бу-
дут представлять Россию на за-
падных фестивалях-шоукейсах 
в Нидерландах, Германии и Ве-
ликобритании и других странах. 
Имена музыкантов, которые по-
лучат поддержку от Rush, будут 
объявлены в сентябре. Борис 
Барабанов поговорил с Татья-
ной Макаровой (на фото справа) 
и Вероникой Белоусовой о том, 
по каким критериям отбирают 
музыкантов, представляющих 
нашу страну.

— Rush — фактически единствен-
ное агентство, занимающееся 
продвижением современной рос-
сийской музыки за рубежом. По-
чему так получилось?
Вероника Белоусова: Наше госу-
дарство недооценивает роль совре-
менной музыки в экономике. В Анг-
лии есть такое понятие, как креатив-
ная экономика, на эту тему сущест-
вует множество исследований, кото-
рые показывают, что каждый фунт, 
вложенный в музыку, как в стране, 
так и за ее пределами возвращается 
с прибылью. У нас этого не понимают.
— А вам не кажется, что наше го-
сударство, наоборот, переоцени-
вает финансовую емкость музы-
ки и считает, что эти-то ребята за-
работают сами, вон у них какие 
гонорары?
В. Б.: Я бы сказала, что в России у лю-
дей, отвечающих за культуру, все 
еще осторожное отношение ко все-
му новому. Те, кто находится у руля, 
видят только большие и понятные 
имена. Вот как поддерживали мы 
академическую музыку или тради-
ционную, так и будем поддерживать. 
Я говорю не просто так, это был ответ 
на наше письмо в Минкульт с прось-
бой о поддержке.

Татьяна Макарова: Люди в теле-
визоре не меняются последние 20 
или 30 лет. Да, существует фестиваль 
«Боль» или Moscow Music Week, кото-
рые представляют новые имена, кто-
то появляется в «Вечернем Урганте», 
но по факту информация о новой му-
зыке попадает к совсем небольшому 
количеству людей.
— Вы все же говорите о достаточ-
но узком сегменте музыкантов. 
Если посмотреть на поп-сцену или 
на новый хип-хоп, там постоянно 
появляется что-то новое, и все об 
этом узнают очень быстро.
Т. М.: Конечно, мы не говорим 
о мейнстриме. Мейнстрим знает, как 
себя продвигать. Но есть артисты, ко-
торым легче найти себе выступле-
ния в Европе, чем в России. Наша за-
дача — им в этом помочь. В Европе, 
например, артисты первые три-че-
тыре года чистят картошку в ресто-
ране. Офисы, поддерживающие мо-
лодых музыкантов, дают им возмож-
ность сделать музыку главной рабо-
той, в том числе за счет гастролей за 
рубежом.
— Когда вы запускали Rush, вы 
как-то определяли для себя, в чем 
состоит «русскость» артистов, ко-
торым вы помогаете? Только в ме-
сте прописки?
В. Б.: Мы поддерживаем проекты, 
лидеры которых граждане России 

и музыка которых будет звучать до-
статочно актуально для международ-
ного слушателя. Мы верим в то, что 
музыка — это универсальный язык.
Мы, кстати, много говорили о тек-
стах песен на русском языке. Ска-
жем, какие шансы имеет за грани-
цей русский хип-хоп? Там же глав-
ное — слова, а музыкальных проры-
вов крайне мало. Но в то же время 
группа Shortparis, которую мы под-
держивали в прошлом сезоне, поет 
по-русски, и это не смущает зрите-
лей — они стали лицами новой рус-
ской музыкальной волны. Европей-
ская индустрия ищет уникальный 
звук или уникальный перформанс. 
Это два ключевых параметра для нас 
при выборе групп.
— Есть хорошие примеры на ми-
ровом рынке, когда в тренде ока-
зываются вещи с очень сильным 
национальным началом, тот же 
k-pop, например, или украинская 
группа Kazka. Но большинство 
артистов Rush, которые уже были 
представлены в Европе, демон-
стрировали звук, лишенный «на-
ционального» характера. Это ори-
гинальная музыка, но она могла 
родиться где угодно.
Т. М.: Среди наших экспертов есть 
очень серьезные иностранные про-
дюсеры и кураторы фестивалей. Их 
в нашем жюри становится все боль-
ше. Мы прислушиваемся к их мне-
нию. И вот после голосования в пер-
вых двух этапах нашей инициати-
вы мы поняли, что у российских 
и западных экспертов очень разные 
взгляды. Скажем, на тувинскую груп-
пу «Хартыга» российские эксперты 
реагировали скептически и утопи-
ли ее во время финального голосова-
ния. А западные профессионалы бы-
ли в восторге. Мы были готовы взять 
их в наш пул, но там было очень мно-
го базовой работы, нужно было де-
лать фотосессии, вести странички 
в соцсетях, загружать музыку в стри-
минговые сервисы. И в итоге они не 
попали в Rush в прошлом году. Но 
если они придут к нам в следующем 
году, возможно, мы их поддержим.

«В России у людей, отвечающих 
за культуру, все еще осторожное 
отношение ко всему новому»
Создатели Rush о продвижении  
отечественной музыки за рубежом

В российский прокат выходит фильм Ксавье Долана «Смерть 
и жизнь Джона Ф. Донована», посвященный исследованию 
природы популярности и связанного с ней одиночества

Каждые выходные в столичном 
парке Горького проходят дав-
но запланированные фестивали 
со странными и смешными на-
званиями, связанными с едой. 
В последние недели, отмечен-
ные повышенной протестной 
активностью, у них появилось 
определение «фестиваль-спой-
лер». Борис Барабанов расска-
зывает о том, как участие в фе-
стивалях еды стало маркером 
социальной активности для му-
зыкантов.

 Год назад неравнодушные ме-
ломаны, склонные наделять своих 
любимых музыкантов суперспособ-
ностями и сверхкачествами, актив-
но обсуждали участие и неучастие 
музыкантов в фестивале «Нашест-
вие» в контексте присутствия на нем 
выставки достижений военной тех-
ники. Тогда музыканты «соскаки-
вали» один за другим, выяснив, что 
обещания организаторов обойтись 
без танков не выполнены, и это бы-
ло важной темой СМИ и фанатских 
сообществ в соцсетях. Списки отказ-
ников обсуждали не менее актив-
но, чем украинскую базу «Миротво-
рец». В 2019 году «Нашествие» обо-
шлось без танков и приобрело гора-
здо более рок-н-ролльного союзника 
в лице «Роскосмоса», но этому фак-
ту уделялось гораздо меньше внима-
ния, чем нескольким предшествую-
щим «милитаристским» фестивалям. 
Так устроено информационное про-
странство. О хорошем обычно гово-
рят меньше и без охоты.

На фоне активизации протест-
ных движений летом 2019 года вни-
мание публики снова сконцентри-

ровалось на том, чью сторону заня-
ли те или иные российские музы-
канты. Несмотря на все разговоры 
о том, что в цифровую эру музыкан-
ты перестали быть героями и медиу-
мами и отошли на задний план, усту-
пив место блогерам и персонажам 
компьютерных игр, то, что мы на-
блюдаем сейчас, ничем не отличает-
ся от ситуации 30-летней давности. 
«Каждый в душе — Сид Вишес, а на 
деле — Иосиф Кобзон»,— пел Конс-
тантин Кинчев ровно 30 лет назад, 
разделив музыкантов на лагеря и за-
крепив за ними роли. Да и публике, 
наблюдающей за людьми в телевизо-
ре (а теперь в мониторе), так удобнее. 
Вот одни, вот другие. И когда кто-то 
вдруг не соответствует привычной 
роли, это производит эффект разо-
рвавшейся бомбы.

Все дискуссии последних недель 
можно свести к двум эпизодам.

Группа «Чайф» вместе со «Спли-
ном», Uma2rman и Светланой Сур-
гановой выступила 3 августа в пар-
ке Горького на фестивале «Шашлык 
Live», от участия в котором отказа-
лись «Ногу свело!» и Алексей Корт-
нев. Любители моментально накле-
ивать и так же моментально сдирать 
ярлыки немедленно обвинили ли-
дера «Чайфа» Владимира Шахрина 
в предательстве идеалов рок-н-рол-
ла. К тому же перед неравнодушны-
ми комментаторами он в этом году 
уже один раз проштрафился — ког-
да высказался в поддержку строи-
тельства храма в сквере в родном 
Екатеринбурге.

Выступление поп-певца Егора 
Крида было заявлено на фестива-
ле Meat & Beat, который проходил 
в парке Горького 10 августа. В те же 
часы, что и митинг за честные выбо-
ры и против полицейского произ-
вола на проспекте Сахарова, в кото-
ром приняли участие «Кровосток», 

Ic3peak и Фейс. Присутствию Кри-
да на афише никто не удивился. 
А вот когда после фестиваля в его 
Instagram появилась крайне жест-
кая оценка действий правоохрани-
тельных органов на митинге, а точ-
нее избиения девушки людьми при 
исполнении, это произвело впечат-
ление на многих. Более того, госпо-
дин Крид (настоящее имя — Егор Бу-
латкин) в своем сообщении отметил, 
что хочет найти садиста-правоохра-
нителя. То есть артист, имеющий де-
сятимиллионную армию подписчи-
ков в соцсети, фактически выступил 
с угрозами в адрес стражей порядка. 
В комментариях и на своих площад-
ках не так агрессивно, но похожим 
образом высказались его коллеги по 
эстрадному цеху — Яна Рудковская, 
Екатерина Варнава, Сергей Лазарев.

Предложение о выступлении 3 
августа в парке Горького поступи-
ло группе «Чайф» до первого митин-
га 27 июля, то есть до того, как об-
становка в городе стала накаляться. 
И группа от него отказалась, так как 
на этот день у нее был назначен кон-
церт в Мытищах. Но через несколь-

ко дней оказалось возможным из-
менить график таким образом, что-
бы выступить в один день в двух ме-
стах — и в парке, и в Мытищах. Су-
дя по комментариям Владимира 
Шахрина и его коллег, группа не от-
слеживала обстановку в Москве на-
столько, чтобы точно определить 
момент, когда выступление на шаш-
лычном фестивале стало «зашква-
ром», и понять идеологическую раз-
ницу между «Шашлыком» и, напри-
мер, «Пикником „Афиши“», прохо-
дившим в тот же день. Можно сколь-
ко угодно упрекать их в том, что 
их радары настроены недостаточ-
но точно. И конечно, высказанное 
господином Шахриным в «Россий-
ской газете» соображение о том, что, 
если бы на улицы вышли врачи или 
шахтеры, он был бы со своим наро-
дом, не выдерживает никакой кри-
тики, ведь сталкивает лбами раз-
ные со циальные группы. Согласить-
ся можно в одном: вряд ли найдется 
много людей, для которых концерт 
в парке с довольно рядовым соста-
вом участников может стать серьез-
ной альтернативой твердому реше-

нию идти протестовать. Даже если 
так считают городские власти.

Демарш Егора Крида стал сенса-
цией уже потому, что всех поп-арти-
стов скопом принято считать людь-
ми, поддерживающими власть, го-
товыми плясать под дудку продюсе-
ров и не имеющими четких полити-
ческих убеждений. В этом году Егор 
Крид был участником целого ряда 
скандалов. Он в последний момент 
отказался выйти на сцену на фести-
вале русской поп-музыки в Дубае, 
оформил окончательный разрыв 
с продюсерским центром Тимати 
Black Star, дал интервью Юрию Дудю 
и выпустил хит «Сердцеедка». Егор 
Крид находится на новом витке ка-
рьеры, и ему явно нужны «инфопо-
воды». Хейтеры уже успели упрек-
нуть его в том, что, резко высказав-
шись о жестокости на митинге, он 
«проехался на хайпе». Но если всту-
питься за девушку и обратить вни-
мание 10 млн подписчиков на про-
извол представителей власти, то что 
плохого в таком хайпе. Где здесь «за-
шквар»? И кому должен был присяг-
нуть на верность Крид перед тем, как 

опубликовать свой пост, чтобы его 
слова приняли за чистую монету?

От того, что «Чайф» выступил на фе-
стивале «Шашлык Live», люди не пе-
рестанут петь под гитару «правда, вот 
был армейский дружок — уехал». От 
того, что Крид вступился за девушку 
в сети, песня «Сердцеедка» не стала ге-
ниальной. Самое циничное отноше-
ние к действиям музыкантов послед-
них недель такое: они — лицедеи, их 
работа — развлекать за деньги и каж-
дый из них был на своем месте. При 
этом каждый из них, как и каждый из 
нас, имеет право на эмоции и может 
комментировать события в самой рез-
кой форме. Или отказываться прини-
мать в них участие. Или прийти на ми-
тинг, а потом поехать вести давно за-
планированный фестиваль, как сде-
лал 10 августа Юрий Дудь. Это тоже вы-
бор. Для большинства же комментато-
ров и Егор Крид, и «Чайф», и «Сплин», 
и Дудь, и Фейс — персонажи сериала, 
который можно смотреть, сидя у мо-
ниторов. Эти комментаторы по-преж-
нему с наслаждением делят артистов 
на сидов вишесов и иосифов кобзо-
нов. Так просто удобнее.

ПОПУЛЯРНАЯ МУЗЫКА ИТОГИ СЕЗОНА

Музыка 
попала  
под протест
Как российские артисты  
стали частью политики

Егор Крид и Владимир Шахрин оказались под прицелом общественного мнения  ФОТО ПЕТРА КАССИНА
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«Спартак» в ответном матче третьего  
квалификационного раунда Лиги Европы  
принимает швейцарский «Тун»

ЗАВТРА В НОМЕРЕ  Футбол
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ЛИГА ЧЕМПИОНОВ

«Краснодар» сдаст 
экзамен по греческому
За выход в групповой этап он будет бороться с «Олимпиакосом»

«Краснодар», который 
в третьем квалификаци-
онном раунде Лиги чем-
пионов совершил подвиг, 
пройдя одного из европей-
ских грандов — «Порту» — 
за счет победы со счетом 
3:2 в ответном гостевом 
матче, за выход в группо-
вой этап будет сражать-
ся с «Олимпиакосом». 
Греческий клуб, сфор-
мированный в основном 
из не слишком востребо-
ванных на рынке и не слиш-
ком дорогих футболистов, 
выглядит для краснодар-
цев куда более простым 
соперником, чем порту-
гальский. Впрочем, в теку-
щей квалификации глав-
ного еврокубка он успел 
показать себя чрезвы-
чайно крепкой командой, 
не пропустив в четырех 
матчах ни одного гола.

дним из главных 
событий вторника в европей-
ском футболе стал ответный 
матч квалификационного ра-
унда Лиги чемпионов между 
«Порту» и «Краснодаром». Рос-
сийский клуб отправился на 
него в статусе явного аутсайде-
ра пары. В первом, домашнем, 
матче он потерпел поражение 
со счетом 0:1. А отыгрываться 
предстояло в гостях во встре-
че с соперником, входящим в 
список европейских грандов, 
пусть не «высшего эшелона», 
минувшей весной выступав-
шего в play-off главного евро-
кубка. «Краснодар» отыграл-
ся и, победив со счетом 3:2, за 
счет большего количества мя-
чей, забитых на чужом поле, 
прошел «Порту».

Чтобы прорваться в груп-
повой этап Лиги чемпионов, 
присоединившись к попав-
шим в него без отбора «Зениту» 
и «Локомотиву», краснодарцам 
нужно преодолеть еще один 
отборочный раунд — так назы-
ваемый раунд play-off. В нем 
они сыграют в конце августа с 
«Олимпиакосом», выбившим 
турецкий «Истанбул Башакше-
хир». И новый соперник мо-
жет показаться не просто сла-
бее предыдущего — откровен-
ным подарком на его фоне.

Тех, кому «Краснодар» 
представляется безусловным 
фаворитом в противостоя-
нии с командой, у которой в 
послужном списке более че-
тырех десятков титулов чем-

пиона Греции, понять лег-
ко. «Олимпиакос» уступает 
кубанцам, какой способ для 
сравнения ни выбери.

Можно, допустим, посмо-
треть на то, как оппоненты 
провели прошлый еврокубко-
вый сезон. Оба играли в Лиге 
Европы. Оба добрались до куб-
ковой стадии. «Краснодар» в 
стартовом раунде вышиб могу-
чий немецкий «Байер», а затем 
чуть не разделался с не менее 
могучей испанской «Валенси-
ей». «Олимпиакос» сошел сра-
зу же, уступив не так уж высо-
ко котировавшемуся украин-
скому «Динамо».

А можно посмотреть — та-
кой метод сейчас в моде — на 
стоимость игроков российско-
го и греческого клубов. Если 
«Порту», несмотря на расста-
вание летом с рядом ведущих 
футболистов, все равно пре-
восходил по этому показате-
лю «Краснодар», то «Олимпиа-
кос» отстает, и отстает сущест-
венно. Transfermarkt оценива-
ет афинскую заявку в €80 млн, 
краснодарскую — чуть ли не 
вдвое выше, в €147,7 млн. В 
греческом клубе, по версии 
ресурса, вообще нет по-насто-

ящему дорогих игроков. Лю-
бой из них, надумай «Красно-
дар» кого-то прикупить, не был 
бы для него грандиозным при-
обретением, грандиозной тра-
той денег. При этом самый до-
рогой футболист «Олимпиако-
са» — десятимиллионный хав-
бек Константинос Фортунис — 
на предсезонке повредил связ-
ки колена и выбыл на полгода.

Характеристикой греческо-
го клуба могут служить биогра-
фии некоторых его игроков. 
Вот голкипер Жозе Са. До ми-
нувшего сезона он был в «Пор-
ту» дублером ветерана Икера 
Касильяса. Шансом закрепить-
ся в основе не воспользовал-
ся, пропустив пять голов в Ли-
ге чемпионов от «Ливерпуля». 
А летом 2018 года главный тре-
нер «Порту» Сержиу Консейсан 
прогнал его, возмутившись 
лишнему весу, набранному 
спортсменом. Но другому пор-
тугальскому тренеру — Педру 
Мартиньшу, возглавляющему 
«Олимпиакос», списанный Са 
пригодился.

Вот защитник Омар Элаб-
деллауи. Рассказывая про него, 
обычно упоминают, что когда-
то его талантом восхищались в 

«Манчестер Сити». Но было это 
в начале десятилетия, и прош-
ло восхищение быстро. Тиней-
джер Элабделлауи в манче-
стерском клубе не задержался, 
и после этого его имя в контек-
сте интереса со стороны гран-
дов никогда не всплывало.

Вот форвард Юссеф эль-Ара-
би. В «Олимпиакос» он пере-
шел этим летом. А до перехода 
аж три года играл в катарской 
лиге, которая, как считается, 
предназначена для тех, кто 
уже не кипит амбициями, но 
хочет все-таки подзаработать 
без лишнего напряга.

А вот хорошо знакомый 
российским болельщикам 
французский полузащитник 
Матье Вальбуэна — наиболее 
заметное, пожалуй, приобре-
тение «Олимпиакоса» в рам-
ках летнего трансферного ок-
на. До появления в Афинах он 
пытался «завести» бедствую-
щий турецкий «Фенербахче», 
но не «завел» и теперь, в 34 го-
да, пробует разнообразить иг-
ру «Олимпиакоса».

В общем, соблазн зара-
нее предсказать «Краснода-
ру» новый квалификацион-
ный успех велик. Но и спра-

виться с этим соблазном, на-
до сказать, нетрудно. Доста-
точно посмотреть на результа-
ты «Олимпиакоса» в текущем 
отборе к Лиге чемпионов. В 
нем он, в отличие от «Красно-
дара», преодолел уже два ра-
унда, в первом, перед «Истан-
булом», разделавшись с чеш-
ской «Викторией». Про тех, 
кого «Олимпиакос» выкинул 
из главного еврокубка, на-
до кое-что знать. Про «Викто-
рию» — что осенью 2018 года 
она опередила на групповом 
этапе Лиги чемпионов очу-
тившийся с ней в одном квар-
тете ЦСКА. Про «Истанбул Ба-
шакшехир» — что укомплек-
тован он, наверное, поярче, 
побогаче «Олимпиакоса».

А еще надо знать, как уве-
ренно он проскочил эти два 
раунда. С «Викторией» — ни-
чья и крупная победа, с «Истан-
булом» — две победы. И — ни 
единого пропущенного мяча 
в четырех встречах с обладаю-
щими неплохим атакующим 
потенциалом противниками. 
Этот «Олимпиакос» может ока-
заться не тем скромнягой, ко-
торым притворяется.

Алексей Доспехов

Французский ветеран Матье Вальбуэна (в красно-белой форме) был лучшим игроком «Олимпиакоса»  
в квалификационных матчах с «Истанбул Башакшехиром». В первом он сделал голевую передачу партнеру,  
а во втором реализовал пенальти  ФОТО LATO KLODIAN/IMAGO IMAGES / ANE EDITION/ТАСС
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Михаил Прохоров закругляется с кольцами
В ближайшее время он может продать клуб НБА «Бруклин Нетс»

Российский предприниматель Михаил Прохо-
ров до конца недели может продать принадле-
жащие ему 51% акций клуба Национальной ба-
скетбольной ассоциации (НБА) «Бруклин Нетс» 
миноритарному акционеру команды, сооснова-
телю и вице-президенту Alibaba Group Джозефу 
Цаю. Издание New York Post со ссылкой на свои 
источники утверждает, что за свою долю го-
сподин Прохоров получит $1,35 млрд. С уче-
том $1 млрд, за которые господин Цай в 2018 
году купил у российского бизнесмена 49% ак-
ций «Нетс», общая стоимость сделки составит 
рекордные для спортивных команд $2,35 мл-
рд. Джозеф Цай также ведет с Михаилом Про-
хоровым переговоры о покупке домашней аре-
ны «Бруклина» Barclays Center.

оссийский предприниматель Михаил Прохоров 
в ближайшее время может выйти из капитала клуба 
НБА «Бруклин Нетс». На данный момент ему принад-
лежит 51% акций клуба. Еще 49% в собственности у 
сооснователя и вице-президента Alibaba Group Джо-
зефа Цая. Приобрел он их в прошлом году как раз у 
Михаила Прохорова, заплатив за пакет $1 млрд. Тог-
да же стороны договорились о том, что господин Цай 
может выкупить оставшиеся бумаги за $1,35 млрд в 
2021 году. Однако сделка, похоже, состоится раньше. 
Таким образом, Михаил Прохоров получит за «Нетс» 
в общей сложности $2,35 млрд. Это рекордная сум-
ма для спортивных клубов. До этого рекорд делили 
«Хьюстон Рокетс» (НБА) и «Каролина Пантерс» (аме-
риканский футбол). За них в 2017 и 2018 годах соот-
ветственно было заплачено по $2,2 млрд.

О возможности досрочного выкупа Джозефом Ца-
ем доли Михаила Прохорова сообщалось еще весной, 

после того как стало известно об интересе тайвань-
ского бизнесмена к приобретению домашней арены 
«Нетс» Barclays Center, также принадлежащей госпо-
дину Прохорову. Точная стоимость предполагаемой 
сделки не называлась, но речь шла о сумме не менее 
$1 млрд. Собственно, именно столько стоило возве-
дение стадиона, который помимо игр «Нетс» прини-
мает и домашние встречи хоккейного «Нью-Йорк Ай-
лендерс». К получению контроля над ареной Джозе-
фа Цая подталкивает то, что смена контролирующих 
акционеров клубов НБА требует утверждения руко-
водства лиги. А оно предпочитает, чтобы клуб и его 
стадион находились в одних руках. Так что нельзя 
исключать, что в скором времени будет объявлено о 
том, что помимо контроля над «Нетс» Джозеф Цай ста-
нет еще и владельцем Barclays Center.

Михаил Прохоров стал владельцем «Бруклина» в 
2009 году. Тогда была оформлена сделка по покуп-
ке им 80% акций клуба и 45% акций строившегося 
Barclays Center (туда клуб переехал в 2012 году из 
Нью-Джерси) у американского бизнесмена Брюса 
Ратнера за $223 млн. В 2015 году господин Прохоров 
выкупил у господина Ратнера остававшиеся у того 
доли в клубе и Barclays Center и стал единоличным 

владельцем и команды, и арены. В какую сумму рос-
сийскому предпринимателю обошлась сделка, не 
сообщалось, но эксперты оценивали клуб вместе со 
стадионом в $1,7 млрд.

Отметим, что за то время, что господин Прохо-
ров владеет клубом, особых успехов «Нетс» не доби-
вался. Несмотря на то что в усиление команды вкла-
дывались значительные средства, она лишь четы-
режды сумела попасть в play-off и только один раз, 
в 2014 году, пройти стартовый раунд. Впрочем, в 
прошлом сезоне в игре «Бруклина» наметились по-
ложительные тенденции. Барьер первого раунда 
play-off команда снова не преодолела, но зато непло-
хо смотрелась в регулярном первенстве, заняв в Вос-
точной конференции шестое место. А нынешним 
летом «Нетс» подписал контракты с игроками, спо-
собными вывести команду на новый уровень. Речь о 
Кевине Дюранте, который получил четырехлетний 
контракт на $164 млн, и Кайри Ирвинге. С ним то-
же подписан четырехлетний контракт на $141 млн. 
Правда, в полной мере эффект от приобретений про-
явится нескоро: Дюрант травмировал ногу и будет 
вынужден пропустить целый сезон.

Александр Петров

РЕЗУЛЬТАТ

Теннис
Турнир ATP серии Masters 1000 в Цинциннати (США). Призовой фонд — $6 млн
Первый круг. Андрей Рублев (Россия)—Николоз Басилашвили (Грузия, 15) 6:7 (4:7), 6:4, 6:2. Даниил Медведев (Россия, 9)—Кайл Эдмунд (Великоб-
ритания) 6:2, 7:5. Второй круг. Новак Джокович (Сербия, 1)—Сэм Куэрри (США) 7:5, 6:1. Роджер Федерер (Швейцария, 3)—Хуан Игнасио Лондеро (Ар-
гентина) 6:3, 6:4. Йосихито Нисиока (Япония)—Кей Нисикори (Япония, 6) 7:6 (7:2), 6:4.

Турнир WTA категории Premier 5 в Цинциннати (США). Призовой фонд — $3 млн

Первый круг. Дарья Касаткина (Россия)—Барбора Стрицова (Чехия) 6:4, 7:6 (11:9). Второй круг. Мария Саккари (Греция)—Петра Квитова (Чехия, 6) 6:4, 
2:6, 6:3. Винус Уильямс (США)—Кики Бертенс (Нидерланды, 5) 6:3, 3:6, 7:6 (7:4). Элина Свитолина (Украина, 7)—Элизе Мертенс (Бельгия) 6:4, 6:1. Симона 
Халеп (Румыния, 4)—Екатерина Александрова (Россия) 3:6, 7:5, 6:4. Арина Соболенко (Белоруссия, 9)—Чжэн Сайсай (Китай) 6:4, 6:3.

ЕДИНАЯ ЛИГА ВТБ

«Химки» добавили 
тяжести и меткости
Подмосковный клуб усилился 
финалистом чемпионата НБА

Вслед за флагманом отече-
ственного баскетбола ЦСКА 
свою летнюю селекцион-
ную кампанию завершил его 
главный оппонент — «Химки». 
У подмосковного клуба она 
получилась впечатляющей. 
Он подписал целый отряд но-
вичков с шикарным бэкгра-
ундом, а завершил формиро-
вание состава заключением 
контракта со шведским фор-
вардом Юнасом Жеребко, иг-
равшим в прошлом сезоне 
за лучший клуб НБА нынеш-
него десятилетия «Голден-
Стейт Уорриорс».

имки» объявили о 
заключении контракта сроком 
до 2021 года с 32-летним швед-
ским форвардом Юнасом Же-
ребко. Этой сделкой они закры-
ли летнюю селекционную кам-
панию. Она получилась впечат-
ляющей. Впервые в смысле звуч-
ности бэкграунда появившихся 
в команде новичков «Химки» не 
уступили ЦСКА — флагману оте-
чественного баскетбола, кото-
рому подмосковная команда в 
трех минувших сезонах уступа-
ла в финалах Единой лиги ВТБ.

На сей раз она пополнилась 
колоссальной по численности 
— из 11 человек — группой но-
вичков, почти вдвое превосхо-
дящей армейскую. При этом, по 
крайней мере в половине случа-
ев, речь идет об игроках с яркой 
биографией, большим опытом 
выступлений на высоком уров-
не — в НБА или Евролиге. Та-
ких как Девин Букер, Сергей Ка-
расев, Стефан Йович, Тимофей 
Мозгов. Заключительное прио-
бретение «Химок» в рамках этой 
амбициозной кампании можно 
считать своеобразной вишен-
кой на торте.

Юнас Жеребко, сын амери-
канского баскетболиста с русски-
ми корнями, родившийся в Шве-
ции и представляющий эту стра-
ну в международных соревнова-
ниях,— очень известный персо-
наж. Вполне достаточной харак-
теристикой его уровня является 
количество сезонов, которые он 
до перехода в «Химки» провел в 
сильнейшей баскетбольной ли-
ге мира. В НБА 208-сантиметро-
вый Жеребко, чья основная по-
зиция — «тяжелый» форвард, 

отыграл девять сезонов за четы-
ре команды. Сезон минувший — 
за команду особенную.

Летом 2018 года он перешел 
из «Юта Джаз» (до него в карьере 
шведа были «Детройт Пистонс» 
и «Бостон Селтикс») в «Голден-
Стейт Уорриорс». «Голден-Стейт» 
— это лучший клуб НБА нынеш-
него десятилетия, с 2015 года не 
пропускавший финалов чемпи-
оната и трижды завоевывавший 
чемпионский титул. У калифор-
нийцев был шикарный и очень 
«глубокий» состав. Это касалось 
в том числе и передней линии. 
Тем не менее Жеребко отыграл 
львиную долю матчей регуляр-
ного первенства — 73 из 82, а в 
шести из них вышел в стартовой 
пятерке. В среднем на площад-
ке он находился почти 17 минут 
за игру — это не такой уж пло-
хой показатель. Как и средняя 
результативность — 6,3 очка за 
матч. В play-off Жеребко сыграл 
16 встреч, в том числе четыре из 
шести в финальной серии: в ней 
«Голден-Стейт» уступил «Торон-
то Рэпторс».

К этой статистике, чтобы про-
иллюстрировать стиль игры 
Юнаса Жеребко, стоит добавить 
его прозвище в НБА. Баскетбо-
листа называли «шведским Лар-
ри Бёрдом». Бёрд, легенда НБА 
1980-х, выделялся тем, что при 
большом росте отличался тонко-
стью в принятии решений и фе-
номенальным по точности бро-
ском издали. В предыдущем се-
зоне меткость атак Жеребко из-
за трехочковой дуги превышала 
36%. Это прекрасные цифры для 
«тяжелого» форварда, но рань-
ше она была даже выше. Инте-
ресно, что американские источ-
ники еще недавно склонялись 
к тому, что «Голден-Стейт» пред-
почтет сохранить Юнаса Жереб-
ко после окончания однолетне-
го контракта на сумму $2,1 млн. 
Однако он перебрался в Рос-
сию, которой однажды здоро-
во насолил. В 2013 году россий-
ская и шведская сборная пере-
секлись в группе на первом эта-
пе чемпионата Европы. Шведы 
считались явными аутсайдера-
ми противостояния, но разгро-
мили опустившихся в итоге на 
нижнюю строчку таблицы рос-
сиян — 81:62 — как раз во мно-
гом благодаря своей единствен-
ной знаменитости.

Алексей Доспехов

К О Н Т Е К С Т
« Л О К О М О Т И В - К У Б А Н Ь »  У С И Л И Л С Я  
А М Е Р И К А Н С К И М  Ф О Р В А Р Д О М

Американский форвард Джонни О’Брайант подписал однолетний контракт с «Локомоти-
вом-Кубанью», сообщается на сайте краснодарского баскетбольного клуба. В прошлом 
сезоне 26-летний форвард выступал за тель-авивский «Маккаби» и в среднем за игру 
Евролиги набирал 10,6 очка, делал 5,9 подбора и 1,3 передачи. О’Брайант имеет опыт 
игры в НБА. Он выступал за «Милуоки Бакс», «Денвер Наггетс» и «Шарлотт Хорнетс».

«Мы подписали контракт с игроком, который уже показал, на что способен в Евро-
лиге. Он молод, талантлив и голоден до побед. Такой игрок, как Джонни О’Брайант, 
будет полезен на обеих сторонах площадки. Я уверен, его опыт поможет достичь 
целей, которые будут стоять перед командой в следующем сезоне»,— сказал главный 
тренер «Локомотива-Кубани» Лука Банки.

«Джонни О’Брайант — молодой и перспективный игрок, обладающий опытом игры 
в Европе. Он до последнего рассматривал варианты из НБА, но выбрал „Локомотив-
Кубань“. Мы очень рады, что О’Брайант проведет с нами следующий сезон»,— отме-
тил вице-президент «Локомотива-Кубани» Гинас Руткаускас. «РИА Новости»
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Юнас Жеребко — довольно редкий пример габаритного 
и высокого форварда, отличающегося мягким и точным 
броском издали  ФОТО GETTY IMAGES
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